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КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 22.01.2015) 

$1= 
65,56

€1=
75,82

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
21.01.2015) 782,13 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ URALS (THOMSON REUTERS, 
21.01.2015, 19.00 МСК) $45,77 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 09.01.2015) $386,2 МЛРД
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ЕЛЕНА МАЛЫШЕВА

Власти Москвы демонтиру-
ют все торговые палатки, на 
закупке которых настаива-
ли три года назад. Взамен 
частных в столице появятся 
государственные ларьки, ко-
торые правительство города 
собирается сдавать в аренду. 
Что делать с киосками, на ко-
торые были потрачены сотни 
тысяч рублей, предпринима-
телям не объяснили.

Новая эстетика
В Москве в 2014 году было при-
мерно 7,7 тыс. палаток и кио-
сков, по данным департамен-
та торговли и услуг города. Все 
они размещены по договорам с 
правительством Москвы, кото-
рые заключены примерно три 
года назад и в ближайшие два 

месяца истекут. Власти Москвы 
перезаключать их не будут, рас-
сказал РБК президент Коалиции 
киоскеров Владлен Максимов и 
подтвердил глава департамен-
та торговли и услуг Алексей Не-
мерюк.

Непродление договоров оз-
начает демонтаж палаток, а они 
почти новые, были закуплены 
предпринимателями по требо-
ванию города в 2012 году, напо-
минает Максимов. «Теперь нам 
говорят, что будут за счет города 
устанавливать какие-то объек-
ты и их будут выносить на аук-
ционы, а все, что они [ранее] ут-
вердили как образец эстетики и 
функциональности, надо выбро-
сить», – говорит он.

Максимов напоминает, что 
столичные власти планируют 
новые расходы на фоне обеща-
ний ввести торговые сборы из-за 

нехватки денег в бюджете. «Да-
вайте поймем: денег нет или они 
есть?» – удивляется он. Практи-
ку закупки властями павильо-
нов для бизнеса Максимов в це-
лом считает странной, раньше он 
с таким не сталкивался.

Планы пок упки за счет 
бюджета новых ларьков под-
тверждает Немерюк: «Пави-
льоны [будут] новые, которые 
мы будем заказывать сами». 
Необходимость смены палаток 

спустя всего три года после их 
последнего обновления он объ-
ясняет так: «Сейчас требуется 
другой внешний вид, и ситуа-
ция совершенно иная».

Больше мороженого
На данный момент новых объек-
тов никто не закупил и не устано-
вил, говорит Максимов из Ассо-
циации киоскеров, хотя о таких 
намерениях чиновники объя-
вили бизнесу еще летом. Кон-
кретной информации о новых 
аукционах у бизнеса тоже пока 
нет. «Возможно, есть какой-то 
секретный проект, но мы о нем 
не знаем», – отмечает Максимов. 
На заседании общественного со-
вета при департаменте торговли, 
в который он входит, эта тема не 
обсуждалась.

Мэр Москвы Сергей Собянин не первый год заботится об облике московских ларьков
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Окончание на с. 10

Окончание на с. 4

Подписка: (495) 363-11-01

Стрит�ретейл Московским торговцам предложили арендовать городские 
павильоны

Ларечников 
выгоняют на улицу

Антикризис

Кризис 
все дороже
ПЕТР НЕТРЕБА, 
ЯНА МИЛЮКОВА

Цена антикризисного 
плана правительства, 
вчера в целом одобренного 
президентом, может 
превысить 2,7 трлн руб. 
Чтобы найти деньги, 
придется увеличить 
дефицит бюджета 
и переложить часть 
антикризисной нагрузки 
на регионы

Цена вопроса
«Этот план потребует больших 
ресурсов», – предупредил на 
совещании у президента пер-
вый вице-премьер Игорь Шува-
лов. Он оценил их в 1,375 трлн 
руб. Но «мы [мероприятия] будем 
дорабатывать и дополнять. Ско-
рее всего, план будет расширять-
ся, имею в виду другие финан-
совые обязательства», – уточнил 
чиновник. 

Несколько источников РБК 
в финансово-экономическом 
блоке правительства утвер-
ждают, что уже сейчас цена 
вопроса больше. Во-первых, 
озвученная цифра не включа-
ет 1 трлн руб. на субордини-
рованные кредиты через АСВ 
и 250 млрд руб. на докапита-
лизацию банковской системы. 
Кроме того, уже принято реше-
ние о трансферте Пенсионно-
му фонду для индексации фак-
тической инфляции 2014 года 
в размере 188 млрд руб.

Все эти меры расписаны 
в обобщенном в Минэкономраз-
вития варианте плана (есть 
у РБК). Согласно нему, всего по-
требуется более 2,7 трлн руб. 
Сэкономить удалось только на 
дополнительной индексации 
пенсий из-за ожидаемой в пер-
вом полугодии 2015 года инфля-
ции в 6%, на которой настаивал 
социальный блок. Против высту-
пило Минэкономразвития. 

Текущие договоры 
и не планировалось 
продлевать, 
утверждает источник 
в правительстве 
Москвы. Их заключали 
на три года

Как 1World Online 
зарабатывает 
на сборе мнений 
по всему миру
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Давос узнает о главных проблемах России от «новых бизнес-лидеров» страны

Менеджеры страшнее чиновников
ВАЛЕРИЙ ИГУМЕНОВ

«Новые лидеры» российского биз-
неса считают главным барьером 
развития не  коррупцию, бюро-
кратию, налоги или макроэконо-
мические проблемы, а нехватку 
квалифицированных работников.

Об этом говорят результаты опроса ру-
ководителей 54 российских компаний, 
приведенные в исследовании «Неиз-
вестная Россия: энергия предприни-
мателей» (Unknown Russia: Powered by 
Entrepreneurs). Исследование провел 
международный Экспертный совет 
по России в рамках Всемирного эко-
номического форума, оно будет обна-
родовано на начавшемся в среду фо-
руме в Давосе. РБК ознакомился с его 
итогами заранее.

Секрет успеха
«Новыми лидерами» российской эко-
номики авторы исследования счита-
ют компании, которые демонстрируют 
выдающиеся показатели в своей от-
расли, создали новые бизнес-модели 
или успешно адаптировали и масшта-
бировали существующие и выигрыва-
ют конкуренцию у  международных 
игроков  – хотя  бы на  внутреннем 
рынке. К таким «динамично развива-
ющимся и глобально конкурентоспо-
собным» компаниям авторы исследо-
вания отнесли Yandex, «Магнит», Qiwi, 
Splat, Ozon, Tinkoff Credit Systems, 
Luxoft, «МегаФон» и  другие  – всего 
в исследовании описаны 70 компаний 
из 11 регионов страны.

30% опрошенных руководителей 
этих компаний назвали главным ба-
рьером для бизнеса нехватку квали-
фицированных кадров. Второе место 
(28% голосов) в этом списке заняла бю-
рократическая волокита, третье и чет-
вертое (по 26%) поделили избыточное 
регулирование бизнеса и макроэконо-
мическая неопределенность, на пятом 
месте (18,5%) – нехватка финансовых 
ресурсов. Коррупцию или несовершен-
ство налоговой системы в числе ба-
рьеров для бизнеса назвали лишь 15% 
опрошенных.

Отвечая на  вопрос, в  чем  секрет 
их успеха, «новые лидеры» снова го-
ворили о кадрах: сотрудников/коман-
ду в качестве главного фактора успе-
ха назвали 59% опрошенных. Второе 
место с  большим отставанием за-
нял «конкурентоспособный продукт» 
(35%), третье – «гибкость и инноваци-
онность (31,5%). Только один респон-
дент из пяти посчитал залогом успе-
ха оказаться в нужное время в нужном 
месте.

Ни одна из опрошенных компаний 
не  считает социальную ответствен-
ность бизнеса чем-то  совершенно 
ненужным или  малоэффективным, 
а скептицизм в этом отношении про-

Половина компаний, 
участвовавших 
в исследовании, считают, 
что платить все налоги 
и белые зарплаты – это уже 
социально ответственное 
поведение

явили лишь 5,5% опрошенных. Вместе 
с тем половина компаний, участвовав-
ших в исследовании, считают, что пла-
тить все налоги и белые зарплаты – 
это уже социально ответственное 
поведение.

Знакомство с Россией
Основной задачей исследования его 
авторы называют желание показать 
миру «неизвестную» Россию – страну, 
в  которой развивается нересурсное, 
динамичное и продвинутое предпри-
нимательство. Исследование состоит 
из  трех частей, каждая из  которых 
посвящена одному или  нескольким 
аспектам ведения бизнеса в России.

В  первой главе представлены ре-
зультаты опроса «новых лидеров», ко-
торый провели советник Алексея Ку-
дрина и член Совета по России ВЭФа 
Павел Демидов и исследователь Ан-
дрей Завадский. Целью этой части ис-
следования было не  просто опреде-
лить основные барьеры российской 
бизнес-среды, факторы успеха пред-
принимателей и их отношение к кон-
цепции социальной ответственности, 
но и создать для представителей ново-
го российского бизнеса пространство 
для «прямой речи», говорится в иссле-
довании.

Вторая глава доклада подготовлена 
исследователями Московской школы 
управления «Сколково» под руковод-
ством ее ректора Андрея Шаронова, 

в ней рассматриваются успешные биз-
нес-стратегии «новых лидеров».

Авторы выделяют четыре биз-
нес-стратегии. Первый подход – до-
сконально изучить местный рынок 
и его специфику, после чего предло-
жить российскому потребителю специ-
ально созданный для него локальный 
продукт (Local Offering). Это подход 
таких компаний, как Qiwi или Yandex, 
отмечается в  исследовании. Вторая 
стратегия  – адаптировать успешно 
работающую на  других рынках мо-
дель к специфике российского рын-
ка, как сделал, например, Ozon (Best 
Adaptors). Третий подход – использо-
вать российские конкурентные пре-
имущества для  создания глобально 
конкурентоспособного продукта и за-
нятие глобальной ниши (Global Niche). 
В качестве примера такой стратегии 
авторы приводят деятельность компа-
нии Alawar, одного из глобальных ли-
деров в производстве компьютерных 
игр. Наконец, четвертый подход пред-
полагает использование лучших меж-
дународных практик и компетенций 
для создания глобально конкуренто-
способного продукта: такие компании, 
как ABBYY и Luxoft, могут быть назва-
ны «гражданами мира» (Global Citizen), 
считают авторы исследования.

В третьей части доклада, подготов-
ленной коллективом авторов под ру-
ководством профессора INSEAD Ста-
нислава Шекшни при  поддержке 

Больше всего 
развитию бизнеса 
в России мешает 
отсутствие ква-
лифицированных 
кадров

Ф
О

ТО
: C

or
bi

s/
A

ll 
O

ve
r 

P
re

ss

Последовательность / долгосрочное планирование



22 января 2015 года
Четверг
No 9 (2026) ФОРУМ | ПОЛИТИКА | 3

Давос узнает о главных проблемах России от «новых бизнес-лидеров» страны

Менеджеры страшнее чиновников

Агентства стратегических инициатив, 
исследуются истории успеха двух гло-
бальных компаний российского проис-
хождения, обладающих, по мнению ав-
торов, узнаваемыми международными 
брендами – «Лаборатория Касперско-
го» и «Аэро флот».

Полная версия доклада на англий-
ском языке будет опубликована на сай-
те Всемирного экономического форума.

Совет ВЭФ по  России ежегодно 
представляет на  Давосском форуме 
новое исследование. В первом иссле-
довании совета в 2013 году на основе 
качественного опроса более 300 рос-
сийских и  зарубежных экспертов 
были предложены три сценария раз-
вития России. В 2014 году в продолже-
ние одного из разработанных сцена-
риев фокус исследования сместился 
на региональный уровень: в докладе 
были исследованы лучшие практики 
работы с бизнесом передовых по по-
казателям рейтинга Doing Business 
российских регионов  – Республики 
Татарстан, Калужской области и Улья-
новской области. Третий доклад про-
должает логику предыдущих двух: 
от государства – к регионам, от реги-
онов – к компаниям.

В 2012–2014 годах Совет по России 
возглавлял бывший министр финан-
сов России Алексей Кудрин, с  этого 
года председателем совета является 
профессор экономики Йельского уни-
верситета Олег Цывинский. 

«Цены на нефть оста
нутся низкими в долго
срочном периоде, мы не 
знаем, какие они будут: 
$40–50–60 за баррель. 
Мы сразу же начали 
сокращать неэф
фективные издержки 
и будем делать это в 
течение года, – заявил 
вицепремьер Аркадий 
Дворкович, выступая 
на Всемирном эконо
мическом форуме в 
Давосе. – Мы сократим 
часть расходов, но мы 
не будем сокращать 
бюджет в два раза, мы 
сократим на 10%, может 
быть, 15%. Наиболее 
вероятно – на 10%».

Нефть не упадет до 
$20–25 за баррель, за
явил глава орга низации 
стран – экспортеров 
нефти ОПЕК Абдалла 
Салем альБадри, хотя 
и может опуститься 
ниже $40 за баррель. 
«На рынке слишком 
много предложений 
нефти. А спрос сни
жается на фоне сла
бых прогнозов роста 
экономики», – отметил 
он. Впрочем, в случае 
отсутствия серьезных 
инвестиций в нефтедо
бычу в течение следу
ющих пяти лет цена за 

баррель нефти может 
превысить $100, доба
вил альБадри. 

«Для стран, которые 
не инвестировали 
в технологии, а были 
ориентированы только 
на экспорт, игра закон
чена. Игра закончена 
навсегда», – заявила 
президент Литвы Даля 
Грибаускайте. В ходе 
обсуждения на форуме 
в Давосе она расска
зала, что запуск нового 
терминала для приема 
сжиженного газа по
зволил ее стране изба
виться от зависимости 
от одного поставщика. 
Грибаускайте ни разу 
не назвала монополи
ста, который поставлял 
газ в Литву, но отметила, 
что новые технологии 
позволили создать кон
куренцию поставщиков 
не только в Прибалтике, 
но и во всей Европе.

В кулуарах форума 
в Давосе бывший ми
нистр финансов России 
Алексей Кудрин высту
пил за отмену продо
вольственного эмбарго, 
которое ввела Россия 
против ряда стран, 
наложивших на нее 
санкции. «Я считаю, 

продовольственное 
эмбарго в нынешних 
условиях непродук
тивно. Поскольку уже 
сам курс, девальвация 
создала барьер, им
порт стал дороже, все 
другие барьеры нужно 
убирать, нужно отме
нять эмбарго, нужно 
уменьшать импортные 
пошлины», – добавил 
эксминистр.

«Парадокс с Россией 
заключается в том, что 
санкции и понижение 
цен на нефть делают 
[президента России 
Владимира] Путина 
скорее более агрес
сивным, чем менее 
агрессивным», – заявил 
глава консалтинговой 
группы Roubini Global 
Economics Нуриэль Ру
бини. Путин считает, что 
Запад добивается сме
ны власти в России, как 
это было со свержением 
экслидера Ирака Сад
дама Хусейна и Муам
мара Каддафи в Ливии, 
пояснил свое мнение 
Рубини. «В таком случае 
[при усилении санкций] 
Путин станет более 
агрессивен на Ближнем 
Востоке, в Прибалтике, 
на Балканах и Украи
не», – добавил он.

О чем говорят в ДавосеОт чего зависит ведение бизнеса в России
По материалам исследования «Независимая Россия: энергия 
предпринимателей» Экспертного совета по России в рамках Всемирного 
экономического форума в Давосе. В ходе исследования были опрошены 
54 руководителя российских компаний. Возможны несколько вариантов ответа

Источник: Совет по России в рамках ВЭФ в Давосе 

Главные барьеры 
Доля респондентов, %

Главные факторы успеха
Доля респондентов, %

*Способность брать на себя риски и извлекать уроки 

Нехватка квалифицированной рабочей силы 38

Избыточное регулирование 26
Нестабильная макроэкономическая ситуация 26

Нехватка финансовых ресурсов 19
Незрелость рынка в целом 17

Налоги 15
Консервативность мышления 15

Коррупция 15
Неразвитая инфраструктура 7

Консервативный финансовый контроль 7

Миссия и ценности 13

Компетентное руководство* 17

Последовательность / долгосрочное планирование 20

Ориентированность на потребителей 20

Глубокое понимание существующего рынка 20

Правильное место и время 22

Гибкость и инновационность 32

Конкурентоспособный продукт 35

Сотрудники / команда 59

Бюрократическая волокита 28
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План спасения экономики требует 2,7 трлн рублей

Кризис все дороже
Где деньги
Мероприятия в плане распреде-
лены по трем направлениям: ак-
тивизация экономического роста, 
поддержка отраслей экономи-
ки и социальная защита граждан. 
«Источников их финансирования, 
кроме уже заложенных в бюджете, 
нет», – говорит источник в финан-
сово-экономическом блоке прави-
тельства. Сокращать действующий 
бюджет практически невозможно, 
так как больше половины его рас-
ходов – это гособоронзаказ и транс-
ферт Пенсионному фонду, трогать 
которые запрещено, разводит он 
руками.

«Есть часть непрямых расходов, 
часть предусматривается в виде вы-
деления государственных гарантий, 
что является все равно параметра-
ми федерального бюджета, и часть – 
это средства ФНБ», – сообщил на 
совещании Шувалов. Еще можно 
увеличить дефицит бюджета. Шу-
валов обещал, что он не превысит 
уровень 2009 года. Тогда он соста-

вил 5,9% ВВП, и правительству при-
шлось заморозить «бюджетное пра-
вило», ограничивающее дефицит в 
1% ВВП. Уровень дефицита бюджета 
на 2015 год пока определен в раз-
мере 0,6% ВВП.

«Существенный дефицит бюдже-
та для нас неизбежен. Думаю, что 
1,5–2 с лишним процента было бы 
необходимо, – говорил ранее РБК 
главный экономист ВЭБа Андрей 
Клепач. – Это означает дальнейшее 
более жесткое сокращение бюджет-
ных расходов. Значительную часть 
реформ и структурных преобразо-
ваний просто придется отложить».

Сигнал регионам
На встрече у Путина обсуждались 
механизмы управления антикри-
зисными мерами, среди них – со-
здание до 16 февраля региональных 
антикризисных штабов. Регионам 
дадут новые полномочия – право 
для активизации деятельности ма-
лого и среднего бизнеса самостоя-
тельно принимать решения о пони-
жении для них налогового бремени.

Из федерального центра планов 
по созданию комиссии спущено 
не было, также пока не поступало 
указаний предоставлять отчеты по 
состоянию дел и работе комиссий, 
говорит РБК один из губернаторов. 
«Зачем мне [такие] указания, я сам 
давно работаю, – говорит один из 
них. – Но если нас спросят, конеч-
но, мы будем докладывать».

Фактическая работа по мони-
торингу ситуации с экономикой в 
регионах уже ведется, говорят три 

Регионам дадут новые 
полномочия – право для 
активизации деятельности 
малого и среднего бизнеса 
самостоятельно принимать 
решения о понижении для 
них налогового бремени

 Окончание. Начало на с. 1 

Расходы на борьбу с кризисом в 2015 году, млрд рублей

Источник: Минэкономразвития

2714,1

250,0
Бюджетные кредиты 
регионам

1000
Докапитализация 
системно значимых 
банков через ОФЗ

150
Докапитализация 
ВТБ из ФНБ

100
Докапитализация 
Газпромбанка из 
ФНБ

300
Выделение денег 
ВЭБу из ФНБ на сана-
цию системообразу-
ющих предприятий

30
Госгарантии по про-
ектному финансиро-
ванию

202,5
Госгарантии по кре-
дитам или облигаци-
онным займам

3
Субсидии высоко-
технологичному 
бизнесу для выхода 
на внешние рынки

7
Имущественный 
взнос в ВЭБ на 
возмещение части 
затрат на поддержку 
высокотехнологич-
ного производства

3
Субсидии Росэксим-
банку на возмеще-
ние части затрат на 
поддержку высо-
котехнологичного 
производства

5
Поддержка малых 
инновационных 
предприятий

50
Господдержка 
сельского хозяйства 
в связи с сезонными 
рисками

157,5
Взнос в ОАО «АИЖК» 
для стимулирования 
кредитования строи-
тельства

3
Программа софинан-
сирования закупок 
автобусов и техники 
для ЖКХ, работаю-
щих на газомоторном 
топливе

20
Программа утилиза-
ции автотранспорта

2
Субсидирование 
скидки на отече-
ственную сельхоз-
технику

2
Взнос в капитал «Ро-
сагролизинга» для 
льготного лизинга 
сельхозтехники

5,1
Ассигнования ве-
домствам на обнов-
ление автопарка

0,3
Субсидирование 
процентных ставок 
по кредитам на 
покупку лизинго-
выми компаниями 
самолетов

1
Субсидирование 
региональных авиа-
перевозчиков

53,3
Средства на сниже-
ние напряженности 
на рынке труда в 
регионах

29,3
Резервы на субвен-
ции регионам на вы-
платы безработным

5
Финансирование 
НКО «Фонд развития 
моногородов»

1,4
Софинансирование 
расходов регионов 
на выплаты на треть-
его ребенка

6,6
Летняя оздорови-
тельная кампания 
для детей в трудной 
жизненной ситуации, 
в том числе в Крыму

54,2
Выплата за счет 
средств материн-
ского капитала в 20 
тыс. руб. в связи с 
инфляцией

11,1
Компенсация удоро-
жания технических 
средств реабилита-
ции инвалидов

57,5
Снятие ограничения 
по использованию 
средств материн-
ского капитала на 
улучшение жилищ-
ных условий

188,0
Индексация стра-
ховых пенсий с 1 
февраля 2015 года

16,3
Стабилизация лекар-
ственного обеспече-
ния граждан

 Активизация экономического роста    Поддержка отраслей экономики    Социальная защита граждан

240,9

2050,5

422,7
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ОЛЕГ БУКЛЕМИШЕВ,
директор Центра исследования экономической политики МГУ

Почему правительство все еще борется 
с кризисом 2008 года

У антикризисных мер, которые пла-
нирует сейчас российская власть, 
три недостатка: они направлены 
на борьбу с совсем другим кризисом, 
они принимаются с большим запоз-
данием, и это отнюдь не те меры, 
которые помогут восстановить 
доверие к экономике.

Опоздали на семь лет
Хотя антикризисный план кабинета 
министров пока только верстается, 
кое-что важное о нем можно с уве-
ренностью сказать уже сегодня.

Во-первых, план этот в  любом 
случае заметно запоздал. Даже когда 
необратимость обвала цен на нефть 
и тотальный характер проблем от-
ечественной экономики стали оче-
видными, правительство по-преж-
нему пропихивало через парламент 
превратившийся в сюрреалистиче-
скую картинку бюджет, воевало 
за деофшоризацию и восстанавли-
вало комплекс ГТО. И хотя инерция 
хозяйственной системы довольно 
велика, не заторможенные вовремя 
непродуманные нововведения (по-
добно налоговым коррективам и за-
конодательным ужесточениям в от-
ношении трудовых мигрантов) уже 
наносят экономике немалый вред. 
И предпринимательскому сообще-
ству остается только гадать, какие 
обещанные Дмитрием Медведевым 
«нестандартные решения» свалятся 
на их головы завтра.

Во-вторых, правительство явно 
собирается бороться с каким-то дру-
гим кризисом. Подобно генералам, 
которые всякий раз готовятся к пре-
дыдущей войне, министры сейчас 
по большей части перелицовывают 
на новый лад антикризисный план 
образца 2008 года.

Между тем  у  кризисов 2008 и 
2015 годов общего не слишком мно-
го. Семь лет назад острые финансо-
во-экономические неурядицы пе-
реживал буквально весь мир, и у нас 
теплилась обоснованная надежда 
«пересидеть» вместе с  остальны-
ми до лучших времен. Такой под-
ход диктовал лозунг момента: «ночь 
простоять да день продержаться», 
благо у России имелись накоплен-
ные резервы. И действительно, эко-
номики развитых стран доволь-
но скоро воспрянули, потихоньку 
заработали финансовые рынки, 
и  цена на  нефть вновь вернулась 
в комфортный для правительства 
диапазон.

Сегодня ситуация в корне иная. 
Рассорившись со всем миром, в кри-
зис мы входим в  одиночку, меж-
дународные финансовые рынки 

для  нас фактически закрыты, мы 
не  можем рассчитывать на  замет-
ное улучшение конъюнктуры, а ре-
зервов при этом уже гораздо мень-
ше. Но самое главное – непонятно, 
за счет чего мы собираемся из кри-
зиса выкарабкиваться. Рыночные 
конкурентные механизмы, которые 
вытянули отечественную экономи-
ку из глубокой посткризисной ямы 
в 1999 году, давно за ненадобностью 
поломаны, демографический диви-
денд проеден, монополии и другие 
влиятельные группы хорошо окопа-
лись, а зарплаты и ожидания многих 
категорий населения задраны очень 
высоко.

Чудеса против кризиса
В-третьих, антикризисная програм-
ма похожа на что угодно, но только 
не на комплекс шагов, объединен-
ных единым замыслом. На  сегод-
няшний день она включает в  себя 
странный и эклектичный набор ме-

роприятий, за счет которых плани-
руется одновременно поддерживать 
социально незащищенные группы 
населения, особые экономические 
зоны, сельское хозяйство, финансо-
вый сектор, оборонный комплекс, 
жилищное строительство, а также 
инвестиции в инфраструктуру и им-
портозамещение.

Сказалось и  непонимание сути 
нынешнего кризиса: в обсуждаемом 
списке не расставлены приоритеты, 
не  сделано четкого выбора между 
«защитными» (поддерживающими) 
и  «наступательными» (стимулиру-
ющими) мерами, а  также не  опре-
делены источники финансирова-
ния для  разнообразных «хотелок», 
на многие из которых категорически 
не хватало средств и в куда лучшие 
времена. Однако, по самым консер-
вативным оценкам, имеющихся ре-
зервов не хватит и на два года, а при-
знаков восстановления нормального 
рыночного финансирования бюджет-
ного дефицита – что внутри, что вне 
страны – пока не просматривается.

Кроме того, правительство явно 
хотело  бы оперировать в  услови-

ях реализации Банком России 
принципиа льно иной полити-
ки, но пока об этом также можно 
рассуждать лишь гипотетически. 
Продолжающиеся гадания на ве-
личине и  направлениях бюджет-
ного секвестра никак не улучшают 
настроений и понимания будуще-
го у бюджетополучателей. Многие 
из них пребывают в искренней оза-
боченности, а не снимут ли с них 
завтра семь шкур за срыв выполне-
ния президентских указов от 7 мая 
2012 года.

Однако нынешний кризис  – 
не просто следствие падения неф-
тяных цен или введения санкций, 
а в первую очередь кризис доверия 
к политике, проводимой в стране. 
Тем не менее мер по постепенно-
му восстановлению подорванного 
доверия практически не планиру-
ется. Напротив, наверняка будет 
окончательно закреплена конфи-
скация накопительных пенсий, 

заявленные изолированные и не-
смелые меры по облегчению поло-
жения предпринимателей откро-
венно буксуют, а Дума единодушно 
одобряет закон о «нежелательных 
иностранных организациях», ста-
вящий очередной неформальный 
барьер перед и так особо не рвущи-
мися в нашу страну зарубежными 
инвестициями.

В  целом  же создается ощуще-
ние, что  во  властных структурах 
по-прежнему беззаветно верят 
в  скорое возвращение «высокой 
нефти» либо в другие чудеса, вро-
де импортозамещения при  пада-
ющем спросе. Но рано или поздно 
нас ждет столкновение химер с ре-
альностью. Тогда все согласованные 
до буковки и тщательно вылизан-
ные аппаратом антикризисные пла-
ны окажутся отодвинутыми в сто-
рону, а  то, что  останется к  тому 
моменту от экономики, будут спа-
сать, отчаянно расходуя резервы 
в  излюбленном режиме «ручного 
управления».

Правда, тогда резервы точно за-
кончатся раньше, чем кризис.

Нынешний кризис – не просто следствие падения 
нефтяных цен или санкций, а в первую очередь 
кризис доверия к политике, проводимой в стране. 
Но мер по восстановлению доверия практически 
не планируется

Мнение

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», может не совпадать с мнением редакции.

План спасения экономики требует 2,7 трлн рублей

Кризис все дороже
губернатора. Неформализован-
ные антикризисные комиссии, как 
правило, возглавляют первые заме-
стители губернаторов, которые об-
суждают ситуацию с министрами 
финансово-экономического и со-
циального блоков, руководителя-
ми направления ЖКХ, строитель-
ства, промышленности, сельского 
хозяйства и др.

«Мы работаем в еженедельном ре-
жиме, в повседневном режиме – мой 
первый заместитель, – говорит гу-
бернатор Калужской области Анато-
лий Артамонов. – [Комиссия] нача-
ла работать сразу после праздников. 
Мы анализируем расходы каждого 
министерства, каждого бюджетного 
учреждения и каждого муниципали-
тета. К концу января данные должны 
быть доложены на [региональном] 
правительстве, мы примем три сце-
нария развития экономики, соответ-
ствующим образом будут скорректи-
рованы расходы. В основе сценариев 
налоговые поступления». Артамонов 
сказал РБК, что формализовать ра-
боту комиссии он намерен на этой 
неделе в пятницу.

 В Хакасии такая комиссия су-
ществует уже шесть лет – с кризиса 
2008–2009 годов, сообщил РБК ру-
ководитель администрации главы 
республики Владимир Бызов. Она 
собирается «периодически», пла-
нов из-за кризиса менять ее рабо-
ту, нет, уточняет он. «Я сам провожу 
совещания и планерки. Мы знаем, 
что делать, нам нужна поддержка 
президента, правительства, банков, 
чтобы мы реализовывали проекты, 
которые есть», – сказал РБК губерна-
тор Тамбовской области Олег Бетин.

Основные проблемы в регионах 
будут связаны с налоговыми по-
ступлениями и промышленностью, 
говорят два губернатора.  «Сейчас 
[в   федеральном правительстве] 
идет много споров и вырабатыва-
ются подходы [к выходу из кризиса]. 
Мы ждем решений, которые долж-
ны быть выработаны, – говорит еще 
один собеседник РБК – губернатор. – 
Правительственные чиновники нам 
говорят, что мы должны [в первую 
очередь] обеспечивать оборотными 
средствами предприятия».

Конкретику из Москвы в ре-
гионах ждут после того, как фе-
деральные власти определятся с 
окончательными параметрами ан-
тикризисной программы. В поне-
дельник, 26 января, Путин ждет от 
правительства уточненный вариант 
плана, до 1 февраля правительству 
поручено подготовить новый ма-
кроэкономический прогноз. На его 
основе предполагается уже в конце 
февраля внести изменения в феде-
ральный бюджет. 

Антикризисная программа включает 
в себя эклектичный набор меропри-
ятий, за счет которых планируется 
одновременно поддерживать социаль-
но незащищенные группы населения, 
особые экономические зоны, сельское 
хозяйство, финансовый сектор, обо-
ронный комплекс, жилищное строи-
тельство и т.д.

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

Мы знаем, что делать, 
нам нужна поддержка 
президента, правитель-
ства, банков, чтобы мы 
реализовывали проекты, 
которые есть
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Депутаты усиливают роль губернаторов в управлении городами и районами

Вся власть сити-менеджеру
МАРИЯ МАКУТИНА, 
ЛОЛА ТАГАЕВА

Депутаты позволят сити-менед-
жерам становиться единовласт-
ными градоначальниками. Гу-
бернаторы получат возможность 
в  крупных муниципалитетах 
формировать вместе с городской 
думой конкурсную комиссию, ко-
торая будет выбирать кандидатов 
в мэры. Таким образом, избран-
ный глава города будет руково-
дить и местной администрацией.

Во вторник Госдума приняла во втором 
чтении законопроект, запрещающий 
муниципальным депутатам повторно 
участвовать в выборах советов, распу-
щенных по их вине. Такое предложение 
внесли в Думу в феврале прошлого года 
депутаты законодательного собрания 
Красноярского края. Однако ко второ-
му чтению проект сильно изменился: 
его доработали председатели комитетов 
по местному самоуправлению в Госду-
ме и Совете Федерации Виктор Кидяев 
и Дмитрий Азаров соответственно. В ре-
зультате законопроект получил новое 
содержание: поправки оказались на-
много важнее первоначального текста, 
признают эксперты.

Вводятся два новых способа избра-
ния главы муниципального образова-
ния, пояснил РБК заместитель Кидяева 
Виктор Казаков. Первый позволяет гла-
ве муниципалитета, избранному думой 
муниципального образования из свое-
го состава, возглавить местную адми-
нистрацию. Его полномочия депутата 
при этом прекращаются. Второй спо-
соб позволяет возглавить местную ад-
министрацию главе муниципалитета, 
выбранному депутатами из числа кан-
дидатов, представленных конкурсной 
комиссией. В муниципальном районе, 
городском округе, городском округе 

с внутригородским делением, а также 
во внутригородском муниципальном 
образовании города федерального зна-
чения эту комиссию формируют поров-
ну губернатор и представительный ор-
ган муниципалитета.

В мае 2014 года Госдума приняла по-
правки, дающие возможность регио-
нальным властям отменить прямые вы-
боры мэров в крупных городах. В итоге 
сегодня законодательно закреплены 
три модели управления городом. Пер-
вая предполагает, что избранный на-
селением глава муниципалитета явля-
ется одновременно и главой местной 
администрации (полновластный мэр), 
вторая – что глава города (являющийся 
председателем Думы) избирается депу-
татами, а хозяйством города занимается 
нанимаемый по контракту сити-менед-
жер, и третья – что глава города – спикер 
избирается населением, а администра-
цией также руководит сити-менеджер.

Нанимаемого по контракту сити-ме-
неджера депутаты предлагают наде-
лить статусом главы муниципального 
образования, поясняет суть поправок 
политолог Александр Кынев. «Упразд-
няется избираемый депутатами глава 
города – спикер, а сити-менеджер ста-
новится единственным руководителем 
и именуется теперь полноценным гла-
вой муниципалитета, который не изби-
рается населением», – говорит он. Такой 
вариант на выбор властей субъекта вво-
дится для всех типов муниципальных 
образований, уточняет эксперт. Пред-
лагаемые новеллы снимают со спике-
ров функцию главы муниципалитета, 
а власть сити-менеджеров усиливают, 
говорит Кынев. По его словам, таким 
образом упраздняется «двухголовая» 
система управления, которая приводи-
ла к конфликтам глав муниципалите-
тов и сити-менеджеров в ряде городов. 
Глава города – спикер не обладает ре-
альными рычагами власти (в отличие 

от сити-менеджера), но оба лица пре-
тендуют на первенство, объясняет экс-
перт Комитета гражданских инициатив 
Анд рей Максимов.

Законопроект призван унифициро-
вать понятие главы муниципального 
образования, считает один из авторов 
проведенной в прошлом году рефор-
мы системы местного самоуправления 
сенатор Вячеслав Тимченко. «У нас пу-
таница в терминах, кто главный в го-
роде», – добавил он. По мнению Мак-
симова, власть наконец нашла схему, 
позволяющую достроить вертикаль вла-
сти до самого низа.

Директор по исследованиям Ин-
ститута социально-экономических и 
политических исследований (ИСЭПИ) 
Александр Пожалов рассказал РБК, что 
новые поправки не представляют собой 
какой-то кардинальной ревизии прин-
ципов прошлогодней реформы, а раз-
вивают их: «Одной из целей реформы 
было снятие предпосылок политиче-
ских конфликтов вокруг местного са-
моуправления. Эти поправки предот-

вращают конфликты между мэром и 
советом депутатов (как, например, было 
в Ярославле или сейчас в Великом Нов-
городе) или между мэром-спикером и 
сити-менеджером».

Вторая цель – сделать систему мест-
ного самоуправления «более прозрач-
ной и понятной для населения». «Раз-
двоение местной власти на публичного 
политического мэра и непубличного 
главу городского хозяйства влекло рас-
пыление между ними ответственности 
перед населением за качество местной 
власти. Теперь жителям в городах с си-
стемой профессиональных сити-менед-
жеров будет понятно, кто главное лицо 
и с кого спрашивать», – говорит эксперт.

По его мнению, новые модели повы-
шают значимость советов депутатов и 
конкуренцию за места в них: это мож-
но будет увидеть на выборах в сентябре, 
когда пройдут выборы в советы депута-
тов в 25 региональных столицах. 

Пожалов считает, что две новые мо-
дели станут распространенными и в ос-
новном заменят модель сосущество-

Таким обра-
зом упразд-
няется 
«двухголо-
вая» систе-
ма управле-
ния, которая 
приводила 
к конфлик-
там глав 
муници-
палитетов 
и сити-ме-
неджеров 
в ряде горо-
дов

Как сегодня избирают мэров
•  Глава города избирается 

населением на прямых му-
ниципальных выборах и яв-
ляется одновременно главой 
местной администрации. 
Примеры: Новосибирск, Пе-
трозаводск.

•  Глава города избирается де-
путатами из своего состава, 
он же становится председа-
телем местной Думы. Хозяй-
ством города же занимается 
нанимаемый по контракту 
сити-менеджер, которого 

депутаты выбирают на кон-
курсной основе.  
Примеры: Казань, Барнаул.

•  Глава города избирается 
населением и становится 
председателем гордумы, а ру-
ководитель местной админи-
страции назначается Думой 
по конкурсу. Такая структура 
не очень распространена, 
она позволяет выборному 
главе муниципального об-
разования «царствовать, 
но не править»).  
Пример: Екатеринбург.

Какими видят выборы мэра 
депутаты Госдумы
•  Главу города избирает 

местная Дума из своего 
состава. Его полномочия 
депутата при этом прекра-
щаются.

•  Главу города выбирает 
местная Дума из числа кан-
дидатов, представленных 
конкурсной комиссией. 
В состав комиссии входят 
люди, предложенные губер-
натором, и те, кого выдвига-
ет муниципальная Дума.

Выборы мэров: практика и планы

Мэр Екатеринбурга Евгений Ройзман – один из немногих, выбранных населением,  
при котором хозяйством города управляет нанятый городской Думой сити-менеджер

Мэр Казани Ильсур Метшин, как и главы многих других городов России,  
избран из числа депутатов городской Думы
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Депутаты усиливают роль губернаторов в управлении городами и районами

Вся власть сити-менеджеру
вания сити-менеджера и избранного 
главы из состава депутатов, но мало 
отразятся на тех регионах, которые 
уже приняли решение сохранить пря-
мые выборы мэров. Именно ИСЭПИ в 
декабре 2013 года вынес на обсужде-
ние два подхода к реформе местного 
самоуправления.

Генеральный директор Института 
приоритетных региональных проек-

тов Николай Миронов полагает: ново-
введения выгодны в первую очередь 
губернаторам, а в крупных городах мо-
жет быть сопротивление местных элит 
новой форме избрания. «Зачем им до-
полнительные изменения, иногда луч-
ше, когда есть дисперсия ответствен-
ности, многоликость власти. Это будет 
лишь точечно – с наибольшей вероят-
ностью такую модель примут в Екате-

ринбурге», – полагает он. По словам 
Миронова, помимо снятия проблемы 
двоевластия федеральный центр ре-
шает другую задачу: переложить на гу-
бернаторов всю ответственность – что 
важно во время кризиса. «У губернато-
ра теперь есть все механизмы – рули и 
не говори, что не можешь решать хо-
зяйственные и политические пробле-
мы городов у себя в регионе», – объяс-

няет он логику федерального центра. 
Миронов отмечает, что прямые вы-
боры мэров остались в 14  столицах 
субъектов.

По итогам принятия регионами в 
2014 году законов о выборах глав мест-
ного самоуправления непрямой спо-
соб избрания предусмотрен в 55% всех 
муниципальных образований. 

 
У нас пута-
ница в тер-
минах, кто 
главный 
в городе

Победа «яблочницы» Галины Ширшиной на прямых выборах мэра Петрозаводска в сентябре 
2013 года оказалась для всех неожиданностью

Коммунист Анатолий Локоть в апреле 2014 года выиграл выборы мэра Новосибирска,  
опередив кандидата от «Единой России» меньше чем на 4%

Ф
О

ТО
: Р

И
А

 Н
ов

ос
ти

Ф
О

ТО
: P

h
o

to
X

P
re

ss
.ru

Ф
О

ТО
: Е

вг
ен

и
й 

К
ур

ск
ов

/
ТА

С
С



БИЗНЕС |
РБК ежедневная деловая газета 22 января Четверг No 9 (2026)  www.rbc.ru

НЕДВИЖИМОСТЬ

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Жилье в Красной Поляне дорожает, как на ведущих горнолыжных курортах мира

Сочи вместо Куршевеля 
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН, 
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ, 
АННА ДЕРЯБИНА

Кластер в Сочи впервые попал в 
мировой рейтинг горнолыжных 
курортов с быстро дорожающей 
жилой недвижимостью, состав-
ленный Knight Frank. За год, за-
вершившийся в июне 2014-го, 
цена на жилье в районе Красной 
Поляны увеличилась на 4%, что 
обеспечило городу 11-е место в 
списке. По сути, это единственная 
альтернатива европейским и аме-
риканским курортам для лыжни-
ков и сноубордистов, объясняют 
консультанты.

Куршевель подешевел
Эксперты консалтинговой компа-
нии Knight Frank составили рейтинг 
20 мировых горнолыжных курортов, 
где недвижимость дорожала наибо-
лее высокими темпами. Выяснилось, 
что средняя цена 1 кв. м жилья в рай-
оне Красной Поляны выросла с июня 
2013-го по июнь 2014-го на 4%, до 
€3,602 тыс. Почти такой же рост – на 
4,9% – Knight Frank зафиксировала в 
швейцарском Давосе (см. таблицу).

Самой высокой ценой на шале и 
апартаменты в Швейцарии может 
похвастаться высокогорная дере-
вушка Церматт: за год средние цены 
за 1 кв. м здесь выросли на 5,5%, до 
€24,535 тыс. В то же время популяр-
ный среди российской бизнес-эли-
ты французский Куршевель поде-
шевел к середине 2014-го на 6,5%, 
до €18,700 тыс. Дороже, чем в Кур-
шевеле, квадратные метры прода-
вались на швейцарских курортах 
Гштаад (€19,204 тыс., +3,7% за год) и 
Санкт-Моритц (€19,538 тыс., +1,6%).

В глобальных лидерах по росту 
цен оказались новозеландский ку-

рорт Квинстаун (+24,8%), а также 
американские Аспен (+20,7%) и Вейл 
(+19%). В то же время недвижимость 
во Франции и Италии становилась все 
более доступной. Помимо Куршеве-
ля курортное жилье дешевело в ита-
льянской Кортине д’Ампеццо (-11,8%) 
и французском Мерибеле (-4,3%). 
«Горнолыжная недвижимость Фран-
ции дешевеет вслед за всем рынком 
недвижимости в стране уже не пер-
вый год, – отмечает партнер Kalinka 
Group Леонид Кронгауз. – В свое вре-
мя она была сильно переоценена, 
цены на нее не снижались в кризис-
ные 2008–2009 годы. Сейчас экономи-
ка страны испытывает проблемы, на 
что не может не реагировать рынок». 
На этом фоне экономика США смо-
трится выигрышно, инвесторы верят 
в нее и вкладывают деньги в горно-
лыжные объекты, считает Кронгауз.

Квинстаун и Аспен подорожали
Рост цен на недвижимость в Квин-
стауне эксперты связывают с тури-
стическим бумом на этом направ-
лении: по данным статистического 
бюро Новой Зеландии, в 2014 году 
курорт посетили более 810 тыс. тури-
стов, из которых 65% были иностран-

цами. Горнолыжный сезон на этом ку-
рорте приходится на месяцы, когда в 
Европе и США наступает лето, и это 
добавляет ему популярности. Кроме 
того, в окрестностях снимались филь-
мы «Властилин колец» и «Хоббит» Пи-
тера Джексона. По данным компа-
нии Destination Queenstown, расходы 
иностранных туристов на курорте в 
2014-м впервые превысили $1 млрд. 
Средняя стоимость квартиры или не-
большого дома в окрестностях Квин-
стауна, по данным новозеландского 
портала Stu� , составляет $720 тыс.

Продажи недвижимости на зна-
менитом американском горнолыж-

Как изменилась средняя стоимость квадратного метра недвижимости на горнолыжных курортах премиум-класса
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Недвижимость в Сочи дорожает почти так же быстро, как в швейцарском Давосе
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Средняя цена 1 кв. м жилья в районе Красной Поляны 
выросла с июня 2013-го по июнь 2014-го на 4%, 
до €3,602 тыс.
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Жилье в Красной Поляне дорожает, как на ведущих горнолыжных курортах мира

Сочи вместо Куршевеля 
ном курорте Аспен в штате Колорадо 
в прошлом году показали рекорд-
ные значения с 2007 года. По дан-
ным ежегодного исследования Aspen 
Real Estate Market Intelligence report, 
за минувший год средняя цена прода-
вавшихся в Аспене шале выросла на 
23%, до $2,8 млн. Всего было закрыто 
315 сделок стоимостью $1,1 млрд, го-
дом ранее – 276 с оценкой $793 млн. 
Исследователи отмечают, что са-
мый ощутимый рост был зафикси-
рован в высокоценовом сегменте – 
свыше $7,5 млн за дом, а реализация 
относительно недорогих шале – за 
$1–2 млн – упала в связи с дефицитом 
предложения в этом сегменте. Сред-
няя стоимость квадратного метра в 
Аспене, по данным этого исследова-
ния, в 2014 году составила $12,6 тыс. 
Общий объем предложения – 956 до-
мов, годом ранее на продажу выстав-
лялось 1078 объектов.

Свои горки
«Еще полтора-два года назад Сочи и 
Красная Поляна выглядели, мягко го-
воря, не слишком презентабельно, – 
вспоминает заместитель директора 
по развитию индустрии гостепри-
имства CBRE Станислав Ивашкевич. – 
Теперь же в глазах среднестатисти-
ческого россиянина это город-сад, 
серьезно отстроенный к Олимпиаде».

«Спрос на недвижимость здесь рос 
существенно более высокими темпа-
ми сразу после объявления Сочи сто-
лицей зимней Олимпиады, – добав-
ляет гендиректор агентства Tweed, 
предлагающего недвижимость клас-
сов бизнес и премиум, Ирина Могила-
това. – Не знаю, почему Knight Frank 
только сейчас включили город в свой 
рейтинг, но 4% – это меньшая дина-
мика из того, что наблюдалось еще 
пару лет назад».

В будущем спрос на недвижи-
мость в Сочи может вырасти боль-
ше, утверждает руководитель 
интернет-центра зарубежной недви-
жимости Tranio.ru Георгий Качмазов. 
«К Олимпиаде было построено много 
первоклассных объектов инфраструк-
туры, благодаря которым Сочи встал 
на один уровень со многими европей-

Как изменилась средняя стоимость квадратного метра недвижимости на горнолыжных курортах премиум-класса
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Еще полто-
ра-два года 
назад Сочи 
и Красная 
Поляна 
выгляде-
ли, мягко 
говоря, 
не слишком 
презента-
бельно

Главные продавцы сочинских шале – 
Сбербанк и Потанин

«Горная карусель» Сбербанка
Этот горнолыжный курорт яв�
ляется одним из крупнейших 
жилых объектов, построенных 
к Олимпиаде�2014 в горно�
лыжном кластере Красной 
Поляны. Строительство курор�
та обошлось в 77,2 млрд руб., 
из них 52,3 млрд руб. было вы�
дано ВЭБом в кредит. В «Гор�
ную карусель» входит проект 
«Горки�город» – апартаменты, 
частные дома и гостиницы (но�
мерной фонд – около 3,1 тыс. 
номеров и 7 тыс. мест), а также 
горнолыжный комплекс, про�
тяженность трассы которого 
составляет около 70 км.
Глава Сбербанка Герман Греф 
неоднократно говорил о жела�
нии избавится от непрофиль�
ного актива. Включение Сочи 
в число игорных зон, где раз�
решено создание казино, было 
воспринято многими экспер�
тами как попытка сделать 
объекты «Горки�города» более 
привлекательными для потен�
циальных инвесторов.
18 декабря 2014 года ФАС 
одобрила покупку 96,91% 
непубличного акционерного 
общества «Красная Поляна», 
которому принадлежит недви�
жимость Сбербанка на курор�
те, компании «Центр «Омега» 
(владелец – Краснодарский 
край).
К Олимпиаде на территории 
Сочи было возведено 35 го�
стиниц на 20 тыс. номеров, 
в том числе пять отелей 
уровня 3–5 звезд («Айвазов�
ский», Azimut 4*, Radisson 
Blu, Bridge Resort и «Бар�
хатные сезоны») – вплотную 
к шестикилометровой набе�
режной. В горном кластере 

были построены гостиницы 
сетей Marriott, Mercure, Rixos, 
Golden Tulip. В июле�августе 
заполняемость некоторых 
отелей составила 75–90%, 
менее успешные были запол�
нены всего на 30%. По оцен�
кам экспертов, за год средняя 
заполняемость отелей должна 
составить не более 40–50%.
К концу летнего сезона 
стоимость номеров в апар�
таментах и гостиницах че�
тыре – пять звезд в среднем 
составляла от 1,2–1,8 тыс. 
до 3,5–4,5 тыс. руб. в сутки.

«Роза Хутор» Потанина
Другой сочинский горнолыж�
ный курорт – «Роза Хутор», по�
строенный на средства главы 
«Интерроса» Владимира По�
танина, – планирует со време�
нем продать 60% номерного 
фонда в горной Олимпийской 
деревне. Пока он использует�
ся в качестве отеля эконом�
класса (стоимость квадратно�
го метра там составляет около 
190 тыс. руб.). В «Горки�горо�
де» апартаменты продаются 
дешевле, но спрос на те и дру�
гие пока низкий.
«Роза Хутор» ожидает, что го�
довая выручка горнолыжного 
курорта первоначально со�
ставит 2–3 млрд руб., затем 
компания должна выйти 
на 5 млрд руб. Максимальная 
пропускная способность ку�
рорта «Роза Хутор» составляет 
2–3 млн человек в год, летом 
его посетили около 300 тыс. 
человек, зимой ожидалось 
600–700 тыс. посетителей. Со�
держание курорта, по утверж�
дению владельцев, обходится 
им в 2 млрд руб. в год.

скими курортами, – объясняет он. – 
Сыграет свою роль и упавший рубль: 
и без того небольшой объем покупок 
россиянами горнолыжной недвижи-
мости в Европе сейчас еще больше 
снизился. Для россиян, получающих 
зарплату в рублях, подорожали и от-
дых за рубежом, и заграничная недви-
жимость, поэтому многие предпочли 
отечественные курорты».

Цены в популярной «Розе Хутор» 
в праздники поднялись до 2,6 тыс. 
руб. за день катания против 1,8 тыс. 
руб. в короткий предолимпийский се-
зон, шесть дней катания стоили око-
ло 10 тыс. руб. Средний чек за обед в 
ресторанах на территории горнолыж-
ных комплексов «Газпром», «Роза Ху-
тор» и «Горная карусель» в праздники 
составил 1,5 тыс. руб., в зоне фастфу-
да – 500–700 руб., рассказали РБК в 
туристической компании «Реинфо», 
специализирующейся на корпоратив-
ном отдыхе в Сочи.

Об интересе россиян к отечествен-
ным горнолыжным базам свидетель-
ствуют и данные сервиса Aviasales: 
первое место в рейтинге самых про-
даваемых направлений на новогод-
ние праздники занял не прошлогод-
ний лидер, тайский Бангкок, а Сочи, 
занимавший в прошлые новогодние 
праздники четвертую строчку. По 
данным сервиса, число запросов по 
сочинскому направлению за год вы-
росло на 338%. Из других популярных 
внутренних направлений выделяются 
Симферополь, Краснодар, Минераль-
ные Воды и Санкт-Петербург.

Специалисты Knight Frank зафик-
сировали растущий интерес к недви-
жимости самого высокого ценового 
сегмента в Сочи – около 100 млн руб. 
за объект. «На горнолыжных курор-
тах Сочи есть предложения от 5 млн 
руб. за апартаменты до 150 млн руб. 
за дома, – рассказывает руководитель 
отдела зарубежной недвижимости 
Knight Frank Марина Кузьмина. – За 
последние два-три года средний бюд-
жет покупки был в районе 8–10 млн 
руб., но сейчас мы стали получать 
больше запросов на более дорогие 
объекты недвижимости на черномор-
ском побережье». 
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Московским торговцам предложили арендовать городские павильоны

Ларечников выгоняют на улицу
У предпринимателей есть вся ин‑

формация, возражает Немерюк. Он 
поясняет, что мелкую розницу в Мо‑
скве упразднять не планируется, про‑
сто после смены парадигмы будет 
больше «социальной направленности, 
больше палаток с мороженым и так да‑
лее». «Правительство Москвы заказы‑
вает свои объекты и будет проводить 
аукцион не по объектам предприни‑
мателей, чтобы не накладывать на них 
бремя и через три года кому‑то опять 
не пришлось демонтироваться. Разы‑
грываться будет сам объект, и догово‑
ры будут заключаться с департаментом 
городского имущества», – добавил он.

Текущие договоры и не планирова‑
лось продлевать, утверждает источник 
в правительстве Москвы. Их заключа‑
ли на три года с тем, чтобы по истече‑
нии срока провести новые аукционы. 
Уже работающий предприниматель 
может выиграть новый конкурс. Прав‑
да, старые павильоны придется демон‑
тировать, к тому же их внешний вид 
не вполне соответствует требованиям 
Москомархитектуры, говорит чиновник.

Жалобы дошли до правительства
Ситуация, в  которой предпринима‑
телям приходится закрывать бизнес, 
беспокоит Минэкономразвития, зая‑
вила РБК помощник министра Елена 
Лашкина. «В  Минэкономразвития 
поступают обращения с  жалобами 
предпринимателей на  регулирова‑
ние сферы нестационарной торговли 
на уровне регионов, в том числе из Мо‑
сквы», – заметила она.

Регионы вправе распоряжаться сво‑
ей землей и  помещениями, сказала 
она, но закрытие бизнеса ведет к по‑
тере рабочих мест, росту социальной 
напряженности и мешает сбыту сель‑
хозпродукции региональных произ‑
водителей. Поэтому министерство 
предлагает уточнить федеральное за‑
конодательство в части нестационар‑
ной торговли. В том числе закрепить 
минимальные сроки размещения па‑
вильонов и разработать компенсации 
для бизнеса в случае изменения схем 
размещения.

Нарушения прав малых и  не‑
стационарных торговцев замеча‑
ет и Минпромторг. Год назад мини‑
стерство направило в  регионы свои 
предложения по  изменению ситуа‑
ции, сообщили РБК в  пресс‑службе 
министерства. «Минпромторг как фе‑
деральный регулятор отрасли счита‑
ет, что  в  основу функционирования 
мелкорозничной торговли должны 
быть положены принципы стабильно‑
сти и долгосрочности осуществления 
предпринимателями их прав, а также 
принцип «меняется место – сохраняет‑
ся бизнес», – передал через пресс‑служ‑
бу замминистра Виктор Евтухов.

Минпромторг готовит соответ‑
ствующие поправки в закон о торгов‑
ле, но когда они могут быть приняты, 
неизвестно. Позже первого квартала 
для Москвы может быть уже поздно, 
говорит РБК столичный индивиду‑
альный предприниматель, пожелав‑
ший остаться анонимным. «Нас всех 
вышвырнут с  мест, отправят пави‑
льоны на помойку, произойдет пере‑
дел рынка. Нужно, чтобы изменения 
вышли до марта, тогда мы будем иметь 

право на продление на пять лет, с про‑
лонгацией, если предприниматель сам 
изъявит желание», – сказал он.

Дорогие игры
«Когда в 2011 году проходили аукци‑
оны, всем было предложено сделать 
палатки самостоятельно по  опреде‑
ленному образцу. Теперь получается, 
что мы их должны выбросить. А у нас 
из  22 палаток все в  хорошем состо‑
янии», – говорит Алексей Коровкин, 
владелец сети палаток хлебобулоч‑
ных изделий. Покупка одного нового 
павильона по требованию мэрии три 
года назад обошлась в 1 млн руб., рас‑
сказывает другой владелец киосков. 
Пришлось взять кредит, который он 
выплачивает до сих пор.

Идея замены павильонов стран‑
ная, потому что они еще не пришли 

в  негодность, отмечает Коровкин. 
Он также опасается, что изготовле‑
ние 5–10 тыс. новых палаток для Мо‑
сквы может затянуться. Он не уверен, 
что чиновники сделают их удобными 
в силу отсутствия у них соответству‑
ющего опыта. Стоимость палатки 
без дополнительного оборудования 
он оценивает в 300 тыс. руб., с пол‑
ным оснащением – в 500 тыс. Но горо‑
ду с учетом инфляции и других факто‑
ров это будет стоить заметно дороже, 
считает он.

Другой предприниматель по име‑
ни Александр, отказавшийся два года 
выполнять требования правительства 
Москвы, считает, что  не  прогадал. 
«У нас были торговые павильоны, мы 
два года назад всякие митинги про‑
водили. Новый павильон не стали по‑
купать, судились‑судились, все суды 

проиграли и в итоге закрылись. Дру‑
гие люди вложили деньги, а их сейчас 
тоже убирают», – отмечает он.

Еще один бывший предпринима‑
тель, заручившийся в 2012 году под‑
держкой жителей района, депута‑
тов и даже Москомархитектуры, тоже 
не  смог тогда добиться сохранения 
своих палаток. «У  меня сложилось 
впечатление, что власти Москвы хо‑
тят работать только с торговыми се‑
тями», – говорит бизнесмен, экс‑вла‑
делец торгового ряда в  Южном 
Медведково. «Муниципальные депу‑
таты все были на нашей стороне, и все 
равно нас в схему не внесли, несмо‑
тря на 2000 подписей жителей, кото‑
рым было удобно, – говорит он. – Нам 
сказали: договор с вами продлевать 
не будем, потому что Сергей Семено‑
вич пришел, ему не нравится». 

 Окончание. Начало на с. 1 
Нестационарная торговля в цифрах

22 
тыс.

палаток было в Москве
 при мэре Юрии Лужкове

7,7 тыс. 

павильонов 
и киосков 
насчитывалось 
в Москве летом 
2014 года

От
 300         тыс. 

до
 1 млн 

          руб.

составляет стоимость одной 
оборудованной палатки

Цена

1,5 года
требуется на окупаемость 
одной нестационарной 
торговой точки

В 26,5 
тыс. руб.
в месяц оценивалась 
максимальная стоимость 
аренды 6 кв. м земли 
в центре Москвы в 2011 году

450–
500 
тыс. руб.
составляет 
средняя 
ежемесячная 
выручка 
с одного 
киоска

50–
80 
тыс. руб. 
в месяц – 
ежемесячная 
чистая 
прибыль 
с одного 
киоска
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Московским торговцам предложили арендовать городские павильоны

Ларечников выгоняют на улицу
Нестационарная торговля в цифрах

Более

50 тыс. 
 человек
остались без работы 
после массового закрытия 
киосков в столице  
в 2011 году

«Нас выбросят на помойку и отберут наш бизнес»

Алексей Коровкин,
индивидуальный предприниматель, владелец 
сети палаток хлебобулочных изделий:

«  Было взято правильное направление 
на избавление от собственности, а те‑
перь город хочет на себя повесить 5–10 
тыс. палаток, зачем? Когда проводи‑
лись аукционы в 2011 году, всем было 
предложено сделать палатки самосто‑
ятельно по определенному образцу. 
Теперь получается, что мы должны 
их выбросить. У нас 22 палатки, и все 
в хорошем состоянии.

   Город собирается свои палатки ра‑
зыгрывать, но, во‑первых, это долгий 
процесс. У нас нет заводов по про‑
изводству палаток. Мы свои делали 
около года, хотя у нас не было проблем 
с финансированием и мы пользовались 
услугами лидера на этом рынке. Во‑вто‑
рых, нет уверенности, что они [чинов‑
ники] сделают эти палатки удобными 
в силу отсутствия у них опыта».

Анонимный индивидуальный 
предприниматель,
владелец киосков:

«  Я из последних сил выживала все эти 
годы, но теперь терпение закончилось. 
Мы взяли огромные кредиты под дикие 
проценты, чтобы поставить павильоны, 
разработанные Москомархитектурой. 
По кредитам я плачу до сих пор, а пави‑
льоны московские власти уже не устра‑
ивают. Продать их невозможно, они 
никому не нужны, и в регионы в том 
числе, а ведь на одну торговую палатку 
потрачено до 1 млн руб. Необходимо 
срочно внести изменения и подписать 
федеральный закон о торговле в части 
размещения нестационарных торговых 
объектов до марта 2015 года. В против‑
ном случае нас выбросят на помойку 
и отберут наш бизнес».

Виталий,
бывший предприниматель, владелец 
торгового ряда на севере Москвы:

«  Года два назад нас выселили после 
судов. Мы работали в Южном Медвед‑
ково, и все муниципальные депутаты 
были на нашей стороне. И все равно 
нас в схему размещения не внесли, 
несмотря на 2 тыс. подписей сочув‑
ствующих жителей. У меня сложилось 
впечатление, что власти Москвы пред‑
почитают работать с сетевым бизнесом, 
потому что на чиновников не произ‑
вели впечатления просьбы жителей, 
аргументы депутатов и документация 
архитектурного управления о том, 
что мы соответствуем всем заявленным 
критериям. Зампрефекта тогда сказал, 
что нас уберут однозначно, поскольку 
нужна цивилизованная торговля».
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Начинается долларизация экономики России

Валютная угроза
СИРАНУШ ШАРОЯН

Падение доверия к национальной 
валюте активизировало долла-
ризацию российской экономики. 
Население и корпорации конвер-
тируют сбережения в  валюту, 
внося вклад в дальнейшее осла-
бление рубля, а бизнес возвраща-
ется к у.е. в договорах.

Отток капитала из России в прошлом 
году превысил все прогнозы и составил 
рекордные $150 млрд против $61 млрд 
в 2013 году. ЦБ объясняет происходя‑
щее необходимостью гасить внешние 
долги при закрытом доступе к зару‑
бежным рынкам, а также ростом дол‑
ларовых депозитов и покупкой насе‑
лением наличной валюты.

Перевод сбережений в валюту – один 
из признаков начавшейся доллариза‑
ции экономики, широкого использова‑
ния валюты во внутреннем денежном 
обращении, объясняет главный эко‑
номист ФГ БКС Владимир Тихомиров. 
Второй признак – переход на расчеты 
в долларах или установление цен в ус‑
ловных единицах. Этот процесс начал‑
ся в конце прошлого года – выставлять 
цены в у.е. или фиксировать курс в до‑
говорах начали торговцы и строители.   

РБК посчитал, за счет чего увеличи‑
лась долларизация российской эконо‑
мики в 2014 году и как далеко зашел 
этот процесс.

Депозитная долларизация
По  данным ЦБ, за  десять месяцев 
2014 года объем средств на валютных 
вкладах населения в рублевом экви‑
валенте (ЦБ дает именно такую стати‑
стику) увеличился на 40%, с 8,8 трлн 
до 12,4 трлн руб. Доля валютных де‑
позитов в  общем объеме вкладов 
при этом выросла на 6,5 п.п., до 31,5%. 
Это самый высокий уровень с кризиса 
2008–2009 годов. В последние несколь‑
ко лет доля валютных депозитов дер‑
жалась на уровне 20%.

Впрочем, статистика ЦБ не очище‑
на от эффекта девальвации рубля, так 
как Банк России пересчитывает валют‑
ные сбережения в рубли по курсу на на‑
чало каждого месяца. Если курс валюты 
растет, автоматически растет и объем 
средств на валютных вкладах в рубле‑
вом выражении, говорит главный эко‑
номист по России и СНГ «Ренессанс Ка‑
питала» Олег Кузьмин.

Чтобы оценить реальный рост ва‑
лютных депозитов, необходимо ис‑
ключить из  расчетов обесценение 
российской валюты. Для этого мы про‑
делали обратную операцию – переве‑
ли данные ЦБ по валютным депозитам 
населения и компаний из рублей в дол‑
лары (методику расчета см. на графи‑
ке). Вышло, что эти депозиты в долла‑
ровом выражении за десять месяцев 
прошлого года выросли на  9,6%, до 
$175,2 млрд.

При этом наибольший вклад в этот 
рост внесли предприятия и организа‑
ции. Их валютные сбережения вырос‑
ли в долларовом выражении на 19,9%, 
до  $83,9  млрд. Население  же, судя 
по всему, предпочитало не переводить 
депозиты в банках из рублей в долла‑
ры. Объем валютных вкладов физ‑
лиц в долларовом выражении остал‑
ся на уровне 2013 года, увеличившись 
всего на 1,6%, до $91,3 млрд. А реаль‑

ная их доля в общем объеме вкладов 
выросла с 17,4 до 17,8%.

Это подтверждается опросом ВЦИ‑
ОМ, по которому доллары, евро и дру‑
гие валюты сберегают 7% населения, 
а в случае дальнейшего падения рубля 
77% россиян не будут совершать ника‑
ких действий.

Наличная долларизация
Тем не менее директор Fitch Ratings 
по финансовым организациям Алек‑
сандр Данилов считает рост валютных 
депозитов в долларовом выражении 
довольно существенным. Кроме того, 
по  его словам, долларизация сбере‑
жений проявилась прежде всего в по‑
купке населением наличной валюты. 
В прошлом году граждане, по данным 
ЦБ, купили $33,8 млрд – эти деньги, 
судя по всему, до банков не дошли.

«В 2014 году люди в первую очередь 
покупали наличную валюту, а не кон‑
вертировали сбережения, об этом кос‑
венно свидетельствует отсутствие 
роста объема рублевых сбережений: 
в 2013 году прирост средств на депо‑
зитах физлиц составил более 2 трлн 

руб., в 2014 году деньги так и не попа‑
ли в банковскую систему», – говорит 
Данилов.

С ним согласен главный экономист 
АФК «Система» Евгений Надоршин: 
в конце 2014 года появились не толь‑
ко ожидания, что рубль будет слабеть, 
но и опасения краха банковской систе‑
мы, как это было в 1998 году. Поэто‑
му люди снимали деньги с депозитов, 
как рублевых, так и валютных, и дер‑
жали их в банковских ячейках, объяс‑
няет он.

В 2015 году долларизация ускорит‑
ся, уверены экономисты. «Доллариза‑
ция экономики может достигнуть 50% 
в  среднесрочной перспективе, если 
цены на нефть будут держаться на уров‑
не $40 долл. за баррель или ниже», – 

считает Кузьмин. Под  этой цифрой 
Кузьмин имеет в виду долю валютных 
депозитов в рублевом выражении в об‑
щем объеме вкладов, которая в ноябре 
прошлого года составляла 31,5%. Она 
будет расти как  за  счет дальнейшей 
девальвации рубля, так и за счет кон‑
вертации новых поступающих доходов 
в валюту из‑за падения доверия к ру‑
блю, поясняет он.

Рост долларизации будет проис‑
ходить, даже если ослабление рубля 
остановится, хотя стабильности на‑
циональной валюты сейчас не  спо‑
собствуют ни внешняя конъюнктура, 
ни  политическая ситуация. «Рецес‑
сия, которая снизит размер ВВП, и до‑
статочно жесткая денежно‑кредитная 
политика ЦБ, которая ведет к сжатию 
рублевой ликвидности, увеличат долю 
сбережений в валюте, даже если не бу‑
дет происходить дальнейшей конвер‑
тации сбережений в валюту», – отме‑
чает Надоршин.

Торговая долларизация
Валюта все чаще будет использовать‑
ся для расчетов между контрагентами. 
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В неясной 
экономической 
ситуации 
население всегда 
тяготеет к доллару

Из‑за резких колебаний 
на валютном рынке цены 
в контрактах все чаще 
прописываются в у.е.
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ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

Экономисты, опрошенные РБК, 
ожидают, что  средняя цена 
на  нефть в  2015  году составит 
$60 за баррель, а курс доллара – 
57 руб.

Согласно консенсус-прогнозу эко-
номистов, опрошенных РБК, дол-
лар в 2015 году будет стоить в сред-
нем 57 руб. при цене на нефть $60 
за баррель.

Самый оптимистичный прогноз 
по курсу рубля дал главный эконо-
мист «Уралсиб Кэпитал» Алексей Де-
вятов: он полагает, что в 2015 году 
при  цене на  нефть $60 за  баррель 
доллар будет стоить 53,2 руб. «Несмо-
тря на сохраняющуюся высокую во-
латильность на валютном рынке, мы 
считаем, что худшее для рубля поза-
ди», – говорит Девятов.

Его расчеты основаны на  пред-
положении, что  выплаты компа-
ний по  внешним долгам в  значи-
тельной мере будут обеспечены 
за счет укрепления рубля, которое 
произойдет в  результате резкого 
сокращения импорта. Девятов ожи-
дает, что в 2015 году импорт сокра-
тится до  $209,3  млрд с  $308  млрд 
в  2014  году. «Столь значительное 
снижение импорта в 2015 году оз-
начает, что рубль должен подеше-
веть на 25–30% по сравнению со сво-
ей средней стоимостью в 2014 году, 
которая составляет 38,6 руб. за дол-
лар. Таким образом, в  текущем 
году мы ожидаем средний курс ру-
бля на  уровне 53,2 руб. за  доллар, 
что подразумевает укрепление с те-
кущих уровней»,  – комментирует 
Девятов.

Динамику курса рубля будет 
определять исключительно ди-
намика цен на  нефть, уверен 
главный экономист ФГ БКС Вла-

димир Тихомиров. «Я  ожидаю, 
что цена на нефть будет на уровне 
$44 за баррель в первом квартале, 
$58 – во втором квартале, а к кон-
цу года – $80  за  баррель. Предпо-
лагаю, что доллар при  этом  будет 
стоить 63 руб. в  первом квартале, 
но постепенно начнет укрепляться 
и к концу года составит 50 руб.», – 
говорит Тихомиров.

Экономисты Газпромбанка и BofA 
Merrill Lynch также называют цену 
на нефть основным фактором, ко-
торый будет влиять на  курс ру-
бля. Главный экономист по России 
и  СНГ BofA Merrill Lynch Влади-
мир Осаковский считает, что сред-
няя цена на нефть будет на уровне 
$52  за  баррель, а доллар при  этом 
будет стоить 58 руб. «При  этом 
цена на  нефть может уйти суще-
ственно ниже в первом квартале – 
до  $31  за  баррель. Волатильность 

курса рубля в это время будет край-
не высокой», – говорит он.

Заместитель начальника центра 
экономического прогнозирования 
Газпромбанка Максим Петроневич, 
напротив, полагает, что уже к нача-
лу второго полугодия цена на нефть 
может вырасти до  $60–65  за  бар-
рель. «Девальвационные ожида-
ния рассеются, инфляция – после 
всплеска в начале года – будет ра-
сти умеренными темпами, а из кур-
са рубля постепенно исчезнет спе-
кулятивная составляющая, которая, 
по нашим оценкам, составляет око-
ло 10%. Рубль начнет интенсивное 
укрепление: до  56 руб. за  доллар 
к середине года и до 52 руб. за дол-
лар к  концу года»,  – говорит Пе-
троневич. По  его мнению, укре-
пление будет происходить за счет 
увеличения экспортной выручки, 
низкого спроса на импорт и обрат-
ных операций по продаже валюты 
населением. 

ДЕВАЛЬВАЦИЯ | БИЗНЕС | 13

Начинается долларизация экономики России

Валютная угроза
В 2015 году доллар будет  
стоить 57 рублей

Гадание на барреле

Этот процесс уже начался. По словам 
Надоршина, доверие к рублю снизи-
лось, и чтобы избежать потерь, бизнес 
использует более предсказуемую ва-
люту и фиксирует в контрактах цены 
в условных единицах. Экономист при-
водит в пример сектор недвижимости.

О фиксации курса в контрактах РБК 
рассказывали строительные компа-
нии и девелоперы. Руководитель отде-
ла маркетинга управляющей компании 
AB Development Ольга Выковская гово-
рила, что цены на апартаменты в «Ре-
зиденции Монэ» привязаны к доллару 
по курсу Банка России. Именно поэтому 
ретейлеры завлекают покупателей про-
шлогодними курсами доллара. В конце 
2014 года компания Capital Group за-
фиксировала курс на  отметке 36 руб. 
за доллар, с начала 2015 года – 40 руб.

Вице-президент «Опоры Рос-
сии» Александр Жарков говорит, 
что из-за резких колебаний на валют-
ном рынке цены в двухсторонних кон-
трактах все чаще прописываются в у.е. 
«Например, крупные оптовики, у кото-
рых невысокая маржа, фиксируют курс 
в новых контрактах, кто-то собирает-

ся пересматривать уже существующие 
договоры», – рассказал он РБК. Жарков 
говорит, что ретейлеры рассматрива-
ют возможность выставлять цены в ус-
ловных единицах при продаже быто-
вой техники, одежды и медицинского 
оборудования.

Переход на расчеты в долларах кос-
нулся даже партнеров по Таможенно-
му союзу. Под Новый год президент 
Белоруссии Александр Лукашенко 
потребовал перевести расчеты за по-
ставляемую в Россию белорусскую про-
дукцию в твердую валюту. В результа-
те Белоруссия и Россия договорились 
о  фиксации цен на  импортируемое 
Россией продовольствие в долларах.

Тихомиров отмечает, что фиксация 
курсов в контрактах, также как и кон-
вертация сбережений, зависит от ожи-
даний бизнеса. Чем выше девальва-
ционные и инфляционные ожидания, 
тем  чаще компании будут исполь-
зовать в  расчетах у.е., как  это было 
в 1990-е. «Если ЦБ удастся справиться 
с инфляцией, а нефть не будет слабеть, 
масштабной долларизации в контрак-
тах мы не увидим», – говорит он. 

Курс рубля и цена на нефть согласно  
базовым сценариям экономистов 

Средний курс доллара, 
руб.

Средняя цена на нефть,  
$ за баррель

«Ренессанс Капитал» 56,4 60

«Уралсиб Кэпитал» 53,2 60

БКС 57,3 60
Bank of America 
Merrill Lynch 58 52

Газпромбанк 57–58 60–65

Deutsche Bank 60 60
Источник: данные инвестиционных банков

 
Цена на нефть может существенно снизиться  
в первом квартале – до $31 за баррель.  
Волатильность курса рубля в это время будет  
крайне высокой
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Как замедление второй по объему экономики в мире повлияет на нефтяные цены

Пекин против барреля

АЛЕКСАНДР РАТНИКОВ

20 января Национальное бюро 
статистики Китая сообщило, что 
в 2014 году ВВП страны вырос 
на 7,4%. Это самый слабый по-
казатель с 1990 года. Вскоре по-
сле публикации статистических 
данных стоимость барреля нефти 
Brent снизилась на 1%. Инвесторы 
отреагировали на замедление ки-
тайской экономики – оно может 
оказаться важнейшим фактором, 
препятствующим восстановле-
нию нефтяных цен. 

По итогам 2014 года важнейшими тен-
денциями, толкавшими цены на нефть 
вниз, были «сланцевая революция» в 
США и сопутствующий ей переизбыток 
предложения. В будущем стоимость 
нефти, скорее всего, будет оставать-

ся на низком уровне из-за ситуации 
на другой стороне рыночного уравне-
ния – на стороне спроса. Он все актив-
нее перемещается во вторую крупней-
шую экономику мира.

Еще в 2013 году Китай начал обхо-
дить США по объемам импорта сы-
рой нефти. Эта тенденция продолжи-
лась и в прошлом году. Значительную 
роль Китая в нефтяном ценообразова-
нии отмечали аналитики французско-
го банка Societe Generale. По их оцен-
ке, которую приводит The National 
Interest, интеграция страны в систему 
мировой торговли, кульминация ко-
торой наступила в 2001 году во время 
вступления во Всемирную торговую 
организацию, стала одним из факто-
ров роста стоимости нефти с $20 до 
$100 за баррель. В 2015 году Китай еще 
плотнее вовлечен в мировую экономи-
ку и торговлю. Таким образом, любое 

снижение темпов роста китайского 
ВВП замедлит рост спроса на ресурсы, 
включая сырую нефть и продукты ее 
переработки.

Торможение гиганта
Замедление китайской экономики 
прогнозировалось экспертами на 
протяжении многих лет. У ведущих 
нефтяных экспортеров и отрасле-
вых организаций – ОПЕК и Междуна-
родного энергетического агентства 
(МЭА) – в их средне- и долгосрочных 
прогнозах уже учитывается сниже-
ние роста китайского ВВП. Напри-
мер, в «Мировом нефтяном прогнозе 
2014» (World Oil Outlook 2014) кар-
тель точно предположил, что в про-
шлом году китайская экономика вы-
растет на 7,4%. В 2015–2016 годах ее 
рост составит 7,2%, а к 2019 году сни-
зится до 6,8%.

Новые 
принципы 
экономики 
КНР не будут 
способство-
вать росту 
спроса на 
нефть – они 
предполага-
ют основные 
затраты  
в наукоем-
ких отрас-
лях, мало 
зависимых 
от топлива

Спрос на нефть со стороны Ки-
тая в ближайшие годы останется на 
неизменном уровне. ОПЕК предпо-
лагает, что в 2015 году он составит 
10,7 млн барр. в сутки, а еще через 
четыре года увеличится лишь на 
1,5 млн барр. в сутки.

В своем январском прогнозе 
2015 года по спросу на сырую нефть 
другая профильная международная 
организация – МЭА – признала, что 
снижение спроса на нефть из-за замед-
ления мировой экономики стало важ-
ным фактором, толкавшим нефтяные 
цены вниз. В этом году спрос на нефть 
вырастет не более чем на 900 тыс. барр. 
в сутки. Такой же прогноз МЭА давало 
в декабре прошлого года.

В 2013–2014 годах основное вни-
мание аналитиков нефтегазового 
рынка было привлечено к «сланце-
вой революции» США. На фоне со-
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бытий в Западном полушарии си-
туация в Китае отошла на второй 
план. Однако в самом конце прошло-
го года – начале 2015 года резко по-
дешевевший баррель Brent заставил 
экспертное сообщество вниматель-
нее присмотреться к скрытым при-
чинам возможной «эпохи дешевой 
нефти». В отличие от международ-
ных организаций отдельные экспер-
ты куда свободней в своих оценках 
влияния Китая на нефтяные цены.

Наиболее последовательно вли-
яние спроса на нефтяные цены в 
конце прошлого года исследовал 
профессор Бауэрского бизнес-кол-
леджа Крейг Пирронг. В своем блоге 
он утверждает, что на нефтяном рын-
ке во второй половине 2014 года не 
было перепроизводства. Рост добы-
чи в США сопровождался перебоями 
с поставками из Ливии и снижением 
нефтедобычи в Мексике. В этих ус-
ловиях падение цен на нефть может 
объясняться только снижающимся 
спросом, особенно в Китае. В дока-
зательство этой версии Пирронг при-
водит данные по другим видам сы-
рья – железной руде и меди. Первая 
за прошлый год подешевела почти на 
50%, а вторая – потеряла 15% с июня. 

Другие специалисты  считают 
замедление китайской экономи-
ки лишь последствием глобально-
го процесса ее перестройки. Сейчас 
модель экономики КНР находится в 
процессе коренных перемен от эк-
стенсивного и экспортно-ориенти-
рованного к интенсивному, осно-
ванному на услугах и обслуживании 
внутреннего спроса. Об этом откры-
то заявляют как высшие китайские 
официальные лица, так и государ-
ственные СМИ. Новые принципы 
китайской экономики не будут спо-
собствовать росту спроса на нефть – 
они предполагают основные затраты 
в наукоемких отраслях, мало зависи-
мых от топлива.  

Наконец, у КНР просто нет «пре-
емника» – страны или региона, ко-
торый мог бы взвинтить спрос на 
сырую нефть, а вместе с ним  – и 
цены. «Новая нормальность» – тер-
мин, придуманный в 2010 году для 
характеристики посткризисного 
мира, который будет отличаться низ-
кими темпами экономического ро-
ста, – вполне применим и к сырье-
вым рынкам.

Удачное совпадение
Китай – один из основных бенефи-
циаров падения цен на нефть. По 
оценкам МВФ, снижение нефтяных 
цен позволит КНР увеличить свой 
ВВП в этом году на 0,4–0,7 п.п., а в 
следующем – на 0,5–0,9 п.п. Анали-
тики Bank of America Merrill Lynch 
полагают, что на каждое 10-процент-
ное снижение стоимости нефти ВВП 
Китая увеличивается на 0,15%.

Низкие цены на нефть помогут Ки-
таю не допустить обвального паде-
ния экономического роста, благодаря 
которому в стране и создается сред-
ний класс. Дешевая нефть, как пишет 
The Wall Street Journal, поможет ожи-
вить рост китайской промышленно-
сти. Но в ближайшие годы это вряд ли 
поможет радикально нарастить не-
фтяное потребление, а значит, и по-
высить нефтяные цены.  

Нефтяники считают потери в экспорте и переработке сырья

Невыносимый налоговый маневр
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Нефтяные компании просят госу-
дарство пересмотреть налоговый 
маневр в отрасли, ссылаясь на то, 
что, работая в новых условиях, 
они несут убытки из-за резкого 
падения цен на нефть и деваль-
вации рубля. «Роснефть» напра-
вила Владимиру Путину письмо 
с повторным предложением кор-
ректировки режима налогообло-
жения. Об этом же говорили на 
совещании 20 января у замести-
теля главы Минэнерго Кирилла 
Молодцова.

Две встречи
В январе прошло уже два совещания в 
госорганах, где так или иначе подни-
малась тема пересмотра налогового 
маневра. На одном из них, 16 января, 
у депутата Андрея Макарова, предсе-
дателя комитета Госдумы по бюджету 
и налогам, с участием бизнеса, в том 
числе РСПП, крупных нефтяных компа-
ний, а также «Газпрома» и «Транснеф-
ти» этот вопрос поднимался косвенно в 
свете помощи бизнесу в текущих слож-
ных макроэкономических условиях.

Как рассказал РБК один из участни-
ков думского совещания, в числе пред-
ложений со стороны нефтегазовых 
компаний по изменениям в Налоговый 
кодекс, которые бы облегчили их фи-
нансовое положение из-за кризиса, – 
отмена банковской гарантии при про-
даже углеводородов за рубеж, отмена 
моратория на образование консолиди-
рованных групп налогоплательщиков 
на 2015 год, снижение коэффициентов, 
используемых при расчете НДПИ, осо-
бенно по удаленным месторождениям, 
шельфу, содержащим трудноизвлекае-
мые ресурсы. 

Еще одно предложение касалось 
дифференциации акцизов на топли-
во Евро-4 и Евро-5: компании, име-
ющие перерабатывающие мощности, 
поддержали предложение ЛУКОЙЛа 
о повышении ставок акциза на Евро-
4 и снижении на Евро-5 для стимули-
рования выпуска более качественно-
го топлива. Также нефтяники просят 
об изменении ставки отсечения цены 
нефти при расчете экспортной пошли-
ны: с прописанной в маневре сегодня 
$25 за баррель, при которой пошлина 
взиматься не будет, увеличить цену от-
сечения до $40–50 за баррель.

Минус $10 с тонны
По информации одного из участни-
ков второго совещания по маневру – в 
Минэнерго, крупные компании жало-
вались на то, что налоговый маневр, 
разрабатываемый при цене на нефть 
$100 и призванный путем снижения 
маржи от переработки стимулировать 
рост нефтедобычи, при ценах на нефть 
$50 и ниже не справляется со своей 
задачей. В результате компании вме-
сто получения прибыли $5 с каждой 
тонны нефти, которые могли вложить 
в геологоразведку и стимулирование 
нефтеотдачи, несут убытки до $10 с 
тонны. Эти цифры озвучил выступав-
ший представитель ЛУКОЙЛа.

Менеджер Независимой нефтяной 
компании, также присутствовавший 
на обсуждении у Кирилла Молодцова, 
говорил, что компания не в состоянии 
будет выполнить планы по увеличению 
переработки нефти на Хабаровском 
НПЗ. Ранее планировалось, что компа-
ния уже к 2015 году сможет получать по 
трубе ВСТО 6 млн т нефти в год и пере-
рабатывать этот объем. Источник, близ-

кий к ННК, пояснил РБК, что в текущем 
году компания не сможет перерабаты-
вать на Хабаровском НПЗ более 5 млн 
т нефти в год, а из-за маневра и санк-
ций эта цифра может даже снизиться 
(для переработки 5 млн т нефти в год 
нужно было поставить импортное те-
плообменное оборудование на заводе).

Также нефтяные компании пережи-
вают из-за своей закредитованности 
по валютным займам и просят госу-
дарство помочь с рефинансированием 
таких кредитов. Участник от «Газпром 
нефти», по словам собеседника РБК, 
утверждал, что рост инфляции может 
повлиять на ценовые параметры раз-
личных проектов: крупным компани-
ям пока удается договариваться с под-
рядчиками о неповышении цен на их 
услуги, однако такие переговоры идут 
очень тяжело.

Малая нефтянка
Генеральный директор Ассоциации не-
зависимых нефтегазодобывающих ор-
ганизаций «Ассонефть» Елена Корзун, 
которая также участвовала в совещании 
в Минэнерго по налоговому маневру, 
попросила обеспечить поддержку дея-
тельности малых нефтяных компаний 
со стороны государства путем гарантии 
неповышения процентных ставок по 
кредитам, ранее выданным коммер-
ческим банкам с государственным 
участием, несмотря на увеличение ЦБ 
РФ ключевой ставки. Например, за счет 
субсидирования из средств ФНБ. Она 
также попросила рассмотреть возмож-
ность апробации пилотного проекта по 
переходу  к налогообложению добав-
ленного дохода (НДД) на предприятиях 
небольших нефтяных компаний, вхо-
дящих в ассоциацию.

По ее словам, если для крупных 
компаний рост НДПИ в соответствии 
с маневром в значительной степени 
компенсируется снижением пошли-
ны на нефть и нефтепродукты, то для 
малых и средних, бизнес которых за-
ключается исключительно в добыче 
и продаже сырой нефти, это влияние 
ограничено.

«По расчетам ряда компаний сек-
тора падение цен на нефть до уровня 
$50 за баррель при курсе 60 руб. за дол-
лар влечет для компаний увеличение 
себестоимости реализации 1 т нефти 
и отрицательный финансовый резуль-
тат, – утверждает Корзун. – Снижение 
экспортной пошлины неизбежно ве-
дет к росту цен на нефть на внутреннем 
рынке до 19 тыс. руб. за тонну и выше 
(при текущей цене в 13 тыс.) и к отка-
зу покупателей приобретать нефть для 
переработки».

Квартал на размышления
В ЛУКОЙЛе и «Газпром нефти» от офи-
циальных комментариев отказались. 
По мнению вице-президента «Роснеф-
ти» по связям со СМИ и общественно-
стью Михаила Леонтьева, налоговый 
маневр нуждается в редактировании. 
Об этом недавно написал президенту 
РФ Владимиру Путину президент «Ро-
снефти» Игорь Сечин, рассказал РБК 
Михаил Леонтьев.

«Налоговый маневр представля-
ет собой экономическую модель, при 
которой становится выгодно экспор-
тировать нефть и нефтепродукты, а 
поставки на внутренний рынок ста-
новятся убыточными. Из-за постоянно 
меняющихся экономических параме-
тров сложно просчитать его влияние на 
текущие и будущие проекты. Однако 
уже сейчас понятно, что он ставит под 
угрозу проекты модернизации и стро-
ительства новых НПЗ. А в среднесроч-
ной перспективе это грозит повыше-
нием цен на автомобильное топливо 
внутри России или же, если цены будут 
регулироваться, дефицитом бензина 
и последующим реактивным скачком 
цен на него», – озвучил Михаил Леон-
тьев РБК позицию компании и содер-
жание письма.

Представитель Минэнерго подтвер-
дил факт совещания, добавив, что ве-
домство продолжит консультации как 
с нефтяниками, так и с профильны-
ми ведомствами. А также подготовит 
анализ ситуации в форме доклада ви-
це-премьеру по ТЭКу Аркадию Двор-
ковичу. Ранее чиновники озвучивали, 
что последствия влияния маневра на 
отрасль можно будет просчитать не ра-
нее конца первого квартала 2015 года.

Официальный представитель Мин-
фина заявил РБК, что Минэнерго и де-
путаты не обращались в ведомство с 
предложениями по изменению пара-
метров налогового маневра. «С на-
шей точки зрения, даже обсуждать 
возможность каких-либо изменений 
совсем преждевременно», – сообщил 
директор департамента налоговой и 
таможенно-тарифной политики Илья 
Трунин. 

 
Налоговый маневр пред-
ставляет собой эконо-
мическую модель, при 
которой становится 
выгодно экспортировать 
нефть и нефтепродукты, 
а поставки на внутрен-
ний рынок становятся 
убыточными

Евразийский маневр

С 1 января 2015 года в 
России вступил в силу 
налоговый маневр 
в нефтяной отрасли. 
Он предполагает по-
этапное сокращение 
экспортных пошлин 
на нефть и нефтепро-
дукты и рост налога 
на добычу полезных 
ископаемых. Такой 
подход должен приве-
сти к увеличению экс-
портных поставок неф-
ти в ущерб развитию 

переработки, маржа 
от которой снижается, 
признавали ранее 
чиновники правитель-
ства и эксперты. 
Налоговый маневр 
стал ответом России на 
создание Евразийского 
экономического союза 
и был призван ком-
пенсировать разницу в 
вывозных пошлинах на 
нефть и нефтепродук-
ты со странами-пар-
тнерами по новой 

организации: Белорус-
сией и Казахстаном. 
В июне 2014 года, 
на этапе разработки 
маневра Минфином, 
аналитики «ВТБ Капи-
тала» подсчитали, что 
он обойдется россий-
ским нефтеперераба-
тывающим заводам в 
2,4 млрд долл. в год, 
еще 3,4 млрд придется 
выложить промыш-
ленным потребителям 
топлива.
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Технологии «Газпром-Медиа» хочет разделить «НТВ-Плюс» на три самостоятельные компании 

«НТВ-тройка»
МАРИЯ ЛЕЙВА, СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

Медиахолдинг «Газпром-Медиа» 
собирается разделить принад-
лежащий ему «НТВ-Плюс» на 
три компании. Как утверждают 
источники, две из них займутся 
производством контента, тре-
тья продолжит оказывать услуги 
по  спутниковому телевидению 
и в дальнейшем может быть про-
дана «Ростелекому».

Медиахолдинг «Газпром-Медиа» рас-
сматривает возможность реструкту-
ризации входящего в него холдинга 
«НТВ-Плюс», в рамках которой бизнес 
может быть разделен на три компа-
нии. Об этом ТАСС рассказал источ-
ник, близкий к «Газпром-Медиа».

Медиахолдинг рассматривает ва-
риант, при котором две компании бу-

дут заниматься производством кон-
тента, а третья компания продолжит 
оказывать услуги по спутниковому 
телевидению и в дальнейшем может 
быть продана «Ростелекому», пояснил 
источник.

Информацию по реструктуриза-
ции «НТВ-Плюс» ТАСС подтверди-
ли еще три источника, в том числе 
знакомый председателя правления 
«Газпром-Медиа» Дмитрия Черны-
шенко. По словам одного из собесед-
ников издания, для подготовки к раз-
делению «НТВ-Плюс» медиахолдинг 
привлек консультанта Ernst & Young.

Источник РБК, близкий к медиа-
холдингу, подтвердил, что реоргани-
зация «НТВ-Плюс» с его разделением 
на несколько компаний обсуждалась 
еще при прежнем руководителе Ми-
хаиле Лесине, но никакого оконча-
тельного решения по этому вопро-

су в прошлом году принято не было. 
Будет ли реализован прорабатывае-
мый сценарий новым руководством 
холдинга, собеседник РБК не знает. 
Пресс-секретарь «Газпром-Медиа» 
был недоступен для комментария. 
Представитель «НТВ-Плюс» от ком-
ментариев отказался.

Сотрудник пресс-службы «Росте-
лекома» пояснил РБК, что внутри 
компании спутниковое телевидение 
рассматривается как дополняющая 
технология для повышения доступ-
ности услуг платного телевидения. 
Решений по покупке каких-либо ак-
тивов внутри компании не принима-
лось, утверждает он, – компания лишь 
изучает рынок.

Михаил Лесин дважды менял ру-
ководство «НТВ-Плюс». В октябре 
2013  года Алексея Куколевского на 
посту гендиректора холдинга сме-

нил Илья Ситковский, в сентябре 
2014 года Лесин заменил Ситковско-
го на Станислава Родионова.

Лесин занимал пост председате-
ля правления «Газпром-Медиа» до 
конца декабря 2014 года. Источники 
РБК связывали его отставку, в част-
ности, с возникшими разногласиями 
с руководителями крупнейших фе-
деральных телеканалов и основным 
владельцем банка «Россия» Юрием Ко-
вальчуком. С 13 января новым пред-
седателем правления медиахолдин-
га стал экс-президент оргкомитета 
«Сочи-2014» Дмитрий Чернышенко.

В годовом отчете ОАО «НТВ-Плюс» 
за 2013 год приводятся его финан-
совые показатели по МСФО. В  том 
году EBITDA компании достигла 
4,718 млрд руб., чистая прибыль со-
ставила 840,4 млн руб. Выручка по 
МСФО не раскрывается.

Реорга-
низация 
«НТВ-Плюс» 
с его разде-
лением на 
несколько 
компаний 
обсуждалась 
еще при 
прежнем 
руководите-
ле Михаиле 
Лесине

Авиация «Аэрофлот» и S7 заявили о готовности перевезти пассажиров конкурента

Планы на UTair
АНАТОЛИЙ ТЕМКИН

Два лидера российского авиарын-
ка – «Аэрофлот» и «Сибирь» – про-
сят правительственных чиновни-
ков не поддерживать падающий 
UTair и выражают готовность под-
хватить его пассажиров, если ком-
пания встанет. За клиентов UTair, 
занимающей около 10% рынка, 
есть смысл побороться в условиях 
сокращающегося спроса на авиа-
перевозки.

«Аэрофлот» и «Сибирь» обратились 
в  конце 2014 года с письмом к пер-
вому вице-премьеру Игорю Шувалову 
о готовности перевезти пассажиров ис-
пытывающей финансовые сложности 
авиакомпании UTair, если она прекра-
тит работу, сообщил вчера Интерфакс 
со ссылкой на текст письма.

Наличие письма к вице-премьеру 
подтвердили представители авиаком-
паний. Перевозчики предложили свою 
помощь по оздоровлению авиацион-
ной отрасли и ряд мер по разрешению 
проблем, которые могут возникнуть 
в  результате ухода с рынка некото-
рых участников, объяснил представи-
тель «Аэрофлота». Авиакомпании мо-
гут взять на себя перевозку купивших 
билет пассажиров других авиаком-
паний, покинувших рынок, объяснил 
представитель «Сибири». Адресная под-
держка отдельных игроков рынка нега-
тивно скажется на всей отрасли, создав 
неравные конкурентные условия для 
отдельных компаний, подчеркнул он.

Представитель Шувалова отказал-
ся от комментариев. Наличие пись-
ма подтвердил РБК попросивший об 
анонимности источник в правитель-
стве. Речь в нем идет именно о UTair, 
утверждает он. Обе авиакомпании 
предлагают отказаться от идеи госу-
дарственной поддержки тюменского 
авиаперевозчика и готовы «подхва-
тить» его пассажиров, объяснил он.

Гендиректор 
«Аэрофлота» Виталий 

Савельев не против 
забрать пассажиров 

у проблемной UTair
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Тюменская 
авиакомпа-
ния зани-
мает около 
10% рынка, 
перевезя 
в прошлом 
году при-
мерно 8 млн 
человек
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Сетевые торговцы не смогут 
брать с поставщиков ретробо-
нус за объем продаж больше 3% 
и должны будут быстрее распла-
чиваться с ними. Навязывать 
поставщикам какие-либо услу-
ги – реальные или фиктивные – 
строжайше запрещается. Такова 
суть поправок в закон «О торгов-
ле», которые в среду были внесе-
ны в Госдуму.

Поражение в правах
Поправки в закон «О торговле», вне-
сенные в Госдуму в среду, 21 января, 
должны устранить несовершенство 
«беззубого закона о торговле, кото-
рый только создал дополнительные 
преференции крупному ретейлу», 
сказал РБК один из авторов законо-
проекта, депутат Виктор Звагельский.

Депутаты предлагают снизить мак-
симальный ретробонус (премию, ко-
торую поставщик платит ретейлеру 
за объем продаж) с нынешних 10 до 
3% от суммы поставки и сократить от-
срочку платежей за поставки товара. 
В частности, отсрочка по оплате ско-
ропортящихся товаров снижена с де-
сяти до пяти дней, товаров со сроком 
хранения до одного месяца – с 30 до 
20 дней, товаров длительного хране-
ния – с 45 до 35 дней.

Закон и сейчас запрещает сетям 
навязывать поставщикам маркетин-
говые услуги. В поправках этот за-
прет прописан гораздо более деталь-
но. Например, запрещается не только 
включение в договор поставки пункта 
об услугах по продвижению товаров, 
но и исполнение такого пункта. При-
чем и в тех случаях, когда стороной по 
договору выступает не сеть, а «третьи 
лица». Сами услуги, которые нель-
зя оказывать, предлагается перечис-
лить в законе. Запрещается «взимание 
платы либо осуществление оплаты за 
право поставок продовольственных 
товаров в функционирующие или от-
крываемые торговые объекты», «взи-
мание платы либо осуществление 
оплаты за изменение ассортимента 
продовольственных товаров» и т.д.

Для нарушителей поправками 
в Кодекс об административных пра-
вонарушениях вводятся штрафы: 
ограничение доступа поставщика на 
рынок, ретробонус выше 3% и другие 
прегрешения могут обойтись сети 
в сумму более 5 млн руб.

В документ вошли не все ужесточе-
ния, о которых ранее говорили авто-
ры проекта. Так, исчезла норма о воз-
можной остановке работы сети на три 
месяца за выявленные случаи давле-
ния на поставщиков. «Ко второму чте-
нию мы добавим этот пункт», – обе-
щает Звагельский. Он объясняет, что 
авторы не стали включать его в текст 
потому, что он мог вызвать неодно-
значную реакцию: без четко пропи-
санных правил применения такой 
нормы она могла бы стать поводом 
для злоупотреблений чиновников.

Ретейлерам проект, разумеется, 
не нравится.

Авторы готовили этот законопро-
ект около года, при этом у ретейлеров 
не было возможности принять уча-
стие в открытом обсуждении, говорит 
исполнительный директор Ассоциа-
ции компаний розничной торгов-
ли (АКОРТ) Андрей Карпов: «Только 
сейчас можно действительно начать 
что-то обсуждать. Но мы категориче-
ски возражаем против любого изме-

нения законодательства, нормы ко-
торого отлично сейчас работают. Это 
в любом случае ухудшение условий 
работы для ретейла, с которыми мы 
не согласны».

Значительное понижение бонусов 
для ретейла спровоцирует увеличе-
ние наценки по всем товарам и небла-
гоприятно отразится на потребителе 
и продуктовой инфляции, считает 
президент ГК «Дикси» Илья Якубсон. 
При этом товары базовой потреби-
тельской корзины входят в перечень 
социально значимых, выплата возна-
граждения по которым уже и сейчас 
запрещена. «Мы считаем внесенные 
поправки несвоевременными и опас-
ными с точки зрения бездефицитного 
обеспечения покупателей качествен-
ными товарами по возможно низкой 
цене», – заявил Якубсон.

Поставщики в основном проект 
приветствуют.

В нынешней ситуации с па дением 
оборотного капитала важен каждый 
день отсрочки по оплате товара, и по-
тому эти поправки устраивают про-
изводителей молочной продукции, 
говорит председатель правления от-
раслевой ассоциации «Союзмолоко» 
Андрей Даниленко: «Для отрасли кри-
тичны сроки оплаты, возможность 
корректировки цены в оперативном 
режиме и отсутствие завуалирован-
ных бонусов сетям».

Отсрочку платежа сократили недо-
статочно, уверен сотрудник одного из 
поставщиков. По его мнению, в эко-
номически спокойное время такое 
сокращение сроков можно было бы 
считать достижением, но сейчас нет: 
у производителей нет запаса рента-
бельности, чтобы брать на себя риски 
изменения курса рубля.

Закон не работает
Поправки потребовались потому, 
что закон «О торговле», принятый 
в  2010  году, плохо работает. Хотя 
в  нем прописано и ограничение 
«объемной скидки» для сети в 10% от 
стоимости партии, и запрет обусла-
вливать заключение основного до-
говора поставки разными другими 
договорами, де-факто эти пункты не 
соблюдаются. В докладе о состоянии 
конкуренции Федеральная антимо-
нопольная служба признавала несо-
стоятельность закона: ретейлеры все 
равно берут свое – поставщикам при-
ходится платить за дополнительные 

маркетинговые услуги (которые еще 
и не всегда оказываются).

Помимо разрешенного законом 
вознаграждения в 10% сети навя-
зывают маркетинговый контракт на 
продвижение, составляющий от 25 до 
40% стоимости товара, рассказывали 
РБК поставщики. Если просуммиро-
вать официальное вознаграждение 
и все остальные выплаты на марке-
тинг, логистику и прочее, то общий 
размер ретробонуса зачастую превы-
шает 30–40%.

Сети требуют осуществлять вы-
платы, прямо запрещенные зако-
ном: безусловный бонус – до 15% от 
цены поставки, плату за листинг – до 
80 тыс. руб. за одну позицию в одном 
магазине, сбор за открытие новых 
магазинов – от 450 тыс. руб. за одну 
торговую точку, ежегодный подарок 
на день рождения сети, говорилось 
в аналитической записке, которую 
Союз производителей алкогольной 
продукции и еще нескольких отрас-
левых союзов составил к законопро-
екту в ноябре прошлого года.

В палитре мнений про закон о тор-
говле есть и такое, что он в принци-
пе не может работать. «Это сказка 
в пользу бедных. Если товар востре-
бован рынком, он в любом случае бу-
дет стоять на полках. У поставщиков 
нет других проблем, кроме отсутствия 
у людей денег», – считает заместитель 
генерального директора Барыбинско-
го молочного завода Андрей Бондарь. 
По его словам, производители и по-
ставщики в любом случае включают 
все бонусы, которые платят сетям, 
в конечную цену товара для потреби-
теля, и вряд ли магазины согласятся 
работать без этой наценки: «Если на 
них нажать, то эффективность работы 
торговых сетей снизится в разы, и мы 
вернемся во времена убожества мага-
зинов и торговли». 

 | БИЗНЕС | 17Авиация. Технологии.
Ретейл

Технологии «Газпром-Медиа» хочет разделить «НТВ-Плюс» на три самостоятельные компании 

«НТВ-тройка»

Ретейл В Госдуму внесены поправки к закону о торговле

Контрольная закупка Ирины Яровой

Оператор спутникового телеви-
дения «НТВ-Плюс» через спутники 
Eutelsat и «Экспресс-АТ1» вещает на 
большей части территории России 
и Украины. Его абонентам доступны 
больше 200 каналов, в том числе соб-
ственные телеканалы: 13 спортивных 
и еще десять каналов, показывающих 
фильмы. В 2012 году «НТВ-Плюс» под-
писал на три года и сумму $105 млн 
контракт с Российской футбольной 
премьер-лигой на право показа вну-
три страны футбольных матчей пре-
мьер-лиги.

По данным компании, за 2013 год 
среднее число абонентов состави-
ло  589 тыс. человек, средний до-
ход с одного абонента – 588,38 руб. 
(в  декабре 2013 года). Выручка 
«НТВ-Плюс» за 2013 год состави-
ла 9,39 млрд руб., чистая прибыль – 
401,7 млн руб. 

Авиация «Аэрофлот» и S7 заявили о готовности перевезти пассажиров конкурента

Планы на UTair
UTair, обремененная многомилли-

ардным долгом, испытывает пробле-
мы начиная со второй половины про-
шлого года. В декабре в презентации 
для инвесторов компания сообщала, 
что ее долг, включая лизинг самолетов, 
превысил 167 млрд руб., в том числе 
63,6 млрд руб. перед банками и еще 85,2 
млрд руб. перед лизинговыми компани-
ями. При этом UTair ожидала по итогам 
2014 года около 74 млрд руб. выручки.

В этих условиях компания уже ве-
дет и переговоры, и судебные тяжбы 
с кредиторами. Самый непримири-
мый из них– Альфа-банк, который уже 
требует в судах заплатить $42,4 млн 
и 116 млн руб.

С середины прошлого года в UTair 
действует программа сокращения за-
трат. По ней она избавилась от части не-
рентабельных маршрутов. А еще соби-
рается сократить количество самолетов 
с 117 до 71 и вертолетов – с 143 до 39.

В конце декабря вице-премьер Ар-
кадий Дворкович в интервью теле-
каналу «Россия 24» сказал, что неис-
пользованный в 2014 году остаток 
государственных гарантий по креди-
там могут получить авиаперевозчики. 
Среди проблемных авиакомпаний, 
нуждающихся в поддержке, – UTair 
и «Трансаэро», сказал вице-премьер. 
При этом накануне его заявления 
«Трансаэро» получила от правитель-
ства гарантию на 9 млрд руб.

За пассажиров UTair имеет смысл 
побороться, полагает руководитель 
аналитической службы агентства 
«Авиапорт» Олег Пантелеев. По его 
оценке, тюменская авиакомпания за-
нимает около 10% рынка, перевезя 
в прошлом году примерно 8 млн че-
ловек, включая чартерных пассажиров 
для компании «Анекс тур». Получив 
на падающем рынке новых клиентов, 
«Аэрофлот» и «Сибирь» смогут повы-
сить заполняемость кресел, которая 
в среднем по рынку составляет около 
75%, отмечает эксперт. 
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Ирина Яровая хочет добавить прав поставщикам

Значительное пониже-
ние бонусов для ретейла 
спровоцирует увеличение 
наценки по всем товарам 
и неблагоприятно отразит-
ся на потребителе и про-
дуктовой инфляции
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Как 1World Online зарабатывает на сборе мнений по всему миру

Назло соцопросам
ЕЛЕНА КРАУЗОВА

Компания 1World Online Алексея 
Федосеева, Брэда Кейтона и Дэми-
ена Леостика разработала систему 
виджетов для проведения опросов 
на сайтах популярных медиа: они 
могут сами проводить исследова-
ния – для себя или на продажу, а так-
же участвовать в анкетированиях 
самой 1World Online для сторонних 
клиентов. Продажи 1World Online в 
2015 году должны достичь $4 млн.

Портреты на продажу
Алексей Федосеев начинал работать 
программистом в Москве, но в середине 
1990-х решил попытать счастья в США. 
Свою карьеру в Штатах он начал с ра-
боты в компании 2Wire, продававшей 
домашние роутеры, где отвечал за про-
дуктовую стратегию. В 2006-м вместе с 
коллегой Дэмиеном Леостиком Федосеев 
перешел на работу в 4Home по приглаше-
нию Брэда Кейтона, с которым работал 
в 2Wire. Совместно они разработали ин-
теллектуальную платформу для «умного» 
дома, под которую привлекли $9,5 млн 
инвестиций за четыре года работы, рас-
сказывает Федосеев. В 2010-м 4Home 
приобрела Motorola, о чем компании со-
общали, не уточняя сумму. По условиям 
сделки создатели 4Home должны были 
еще два года работать на Motorola. Вы-
держав мораторий, они основали 1World 
Online.

«У нас было много идей, но меня как 
самого активного пользователя ин-
тернета волновало, что в мировом он-
лайн-пространстве не было инструмента 
для понимания реакции людей на те или 
иные события, – объясняет Федосеев. – 
Да, можно было прочитать комментарии 
на сайте СМИ под статьей, но так я не мог 
увидеть глобального среза мнений. Нель-
зя было прийти в тот или иной поиско-
вик и вбить запрос о том, сколько людей 
согласны с действиями того или иного 
политика, или о том, как оценивают шаг 
той или иной крупной компании в раз-
ных регионах, люди разного возраста, с 
разной манерой чтения». Также, по его 
словам, существующие инструменты для 
сбора мнений на сайтах не предполагали, 
что владельцы сайтов делятся статисти-
кой друг с другом. «Мы решили сделать 
инструмент для создания действительно 
репрезентативного исследования взгля-
дов максимально широкой аудитории», – 
говорит предприниматель.

Над соответствующим сервисом 
партнеры начали работать в середи-
не 2011 года в городе Сан-Хосе в Кали-
форнии, вложив в разработку прото-
типа около $50 тыс. своих сбережений. 
В  2013-м, по словам Федосеева, они 

привлекли $1,5 млн от бизнес-ангелов, 
нескольких инвестиционных фондов, 
работающих с продуктами на ранних 
стадиях, и частных лиц, включая Defta 
Partners, Emerald Hills Ventures, Keiretsu 
Forum и топ-менеджеров софтверных 
компаний SanDisk, FlashSoft, Luxoft и 
Aditazz. Представители Emerald Hills 
Ventures на запрос не ответили. Деньги 
пошли на разработку алгоритмов, плат-
формы, которая объединила бы опросы 
на самых разных сайтах, и системы для 
хранения и работы с данными в облаке. 
Систему 1World Online они представи-
ли в сентябре 2013-го на конференции 
для стартапов и инвесторов TechCrunch 
(см. справку).

К концу 2014 года в базе 1World Online 
было свыше 1,85 млн респондентов, а 
ежедневная посещаемость виджетов 
превышает 1 млн, утверждает Федосе-
ев. По его словам, 1World Online поль-
зуется более 500 сайтов с ежемесячной 

Ф
О

ТО
:  

Б
ор

и
с 

Ж
ар

ко
в 

д
ля

 Р
Б

К

1World Online – это не-
сколько виджетов, ко-
торые владелец сайта 
может установить на 
свою площадку. Один 
из самых популярных 
виджетов появляется 
после прочтения статьи 
и предлагает читателю 
ответить на вопрос, 
связанный с темой 
публикации: вопрос 
можно сформулировать 
самостоятельно или 
выбрать из базы 1World 
Online. Дизайн виджета 
можно подстроить к 
внешнему виду сайта. 

Для медиа инструмент 
хорош еще и тем, что 
заставляет читателей 
проводить больше 
времени на сайте – 
отвечать на вопрос 
за вопросом, а затем 
смотреть статистику 
ответов других поль-
зователей. Еще один 
виджет 1World Quizzes 
позволяет даже про-
водить дебаты между 
читателями: он фикси-
рует, как поддерживает 
каждого из спорщиков 
аудитория, подсчиты-
вает очки и объявляет 

победителя. В виджеты 
можно встроить ре-
кламный модуль.
Но основная цель – 
сбор статистической 
информации, необходи-
мой самому сайту или 
стороннему заказчику. 
Информация из ответов 
агрегируется в личном 
кабинете пользователя, 
накопленные портреты 
читателей (личная ин-
формация и поведение 
на онлайн-площадке) 
даже могут стать осно-
вой новых статей, счи-
тает Федосеев.

Как работает 1World Online

 
Социология в ее 
традиционном виде 
вырождается. Службы 
мониторинга действуют 
устаревшими методами – 
звонят людям на дом, ловят 
на улице
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аудиторией свыше 28 млн уникальных 
посетителей, в том числе Reuters. Сер-
вис тестируют Huffington Post, La Tribune, 
Esquire, ABC News, NY Observer, уточня-
ет он. Получить подтверждения в этих 
медиакомпаниях не удалось. Количество 
клиентов 1World Online – онлайн-изда-
тельств и брендов – достигло 560.

Для СМИ период бесплатного тести-
рования может длиться несколько меся-
цев, затем 1World Online берет за поль-
зование системой от $500 до $2 тыс. в 
месяц. Для других клиентов, например 
служб соцопросов или корпораций, же-
лающих получить дополнительную ин-
формацию о восприятии своего бренда, 
ценник начинается от $5 тыс. в месяц и 
может доходить до $50 тыс. за разовое ис-
следование. По итогам 2014 года 1World 
Online заработала всего около $350 тыс. 
(ежемесячные расходы оцениваются в 
$100–110 тыс.), но план на этот год гораз-
до выше – до $4 млн, отмечает Федосеев.

Предприниматель рассказывает, что 
готовит новый инвестиционный раунд 
на $2,5 млн исходя из оценки компании 
в $7,5 млн. Часть суммы 1World Online 
вложит в развитие аналитики, создание 
сети для обмена информацией по всему 
миру и развитие каналов продаж.

Плюсы и минусы
«Социология в ее традиционном виде 
вырождается,  – считает Федосеев.  – 
Службы мониторинга общественного 
мнения действуют устаревшими мето-
дами – звонят людям на дом или ловят 
их в магазинах и на улице. Такие просьбы 
социологов довольно навязчивы, поэто-
му люди не слишком вдумываются, отве-
чая на бегу, а если им предлагают длин-
ный лист вопросов – они теряют общую 
нить интервью». Предприниматель счи-
тает, что интернет-опросы, которые учи-
тывают опыт поведения пользователя в 
сети, могут предложить ему вопросы ис-

ходя из того, что он читает, что покупа-
ет – и тогда шансы получить обдуманный 
ответ в разы выше.

«Интернет не может обеспечить рав-
новеликую вероятность попадания в 
выборку различных групп населения, 
поэтому интернет-опросы не могут при-
меняться для качественных социологи-
ческих исследований, – возражает руко-
водитель отдела выборки Левада-Центра 
Екатерина Пузыренко. – На опросы в ин-
тернете чаще всего реагируют молодые 
люди с активной жизненной позицией, 
но эта группа очень ограниченна». «Я в 
принципе сомневаюсь в работе модели 
движков для опросов, – согласен с ней ди-
ректор по развитию бизнеса Artec Group 
Леонид Волков (возглавлял предвыбор-
ный штаб Алексея Навального, автор 
книги «Облачная демократия»). – Элек-
тронные голосования – новый рынок, и 
надо в первую очередь отталкиваться от 
практических и простых сценариев вне-

дрения, приносящих конкретную поль-
зу, ценность потенциальному клиенту. 
1World  – это эклектичный набор раз-
личных мило выглядящих режимов ра-
боты, но ни одного законченного кейса 
я не видел».

Самым удачным проектом 2014 года 
Федосеев считает опрос на сайте www.
mexico2014.com, на котором за два ме-
сяца более 1,5 млн мексиканцев вы-
сказали свое мнение по поводу фактов 
коррупции в семье президента страны 
Энрике Пенье Ньето, в результате были 
приняты решения о расторжении не-
которых госконтрактов. Правительства 
многих стран заинтересованы в том, 
что бы знать мнение своих граждан, 
и 1World Online может предложить им 
свои решения, утверждает предприни-
матель. Сервис работает на восьми язы-
ках, в том числе на русском, китайском 
и японском.

«Мы работаем с продуктами 1World 
Online, решения оказались очень полез-
ными для вовлечения читателей, – зая-
вил главный редактор SF Examiner Ми-
хаэл Ховертон. – С тех пор как мы стали 
использовать опросы, вовлечение чита-
телей выросло, что касается наших дохо-
дов – здесь точно сказать нельзя».

Директор направления финансовых и 
социально-экономических исследований 
Magram Market Research Мария Любимо-
ва отмечает, что 1World Online первой 
предложила искать не людей, а интер-
нет-площадки, где они могут находить-
ся. «Мы используем технологию Study 
Mind – яркий виджет с вопросами, с по-
мощью которого посетители сайтов мо-
гут заполнить анкету и принять участие 
в розыгрыше призов, – рассказала она. – 
Это удачное соединение технологий кон-
текстной рекламы и онлайн-исследова-
ний». Впрочем, Любимова отмечает, что 
есть задачи, которые некорректно решать 
с помощью такого инструмента, напри-
мер всероссийские репрезентативные 
исследования, но для экспресс-задач это 
удачный вариант.

Директор портала Maximonline.ru Да-
ниль Хасаншин сомневается, что услуги 
1World Online будут востребованы рос-
сийскими интернет-издателями. «Есть 
довольно популярные и действительно 
легкие в использовании, но при этом 
полезные виджеты с рекомендациями 
других материалов, которые всплывают 
при долистывании публикации, – объ-
ясняет он. – Но я не представляю, как 
«интерактивное взаимодействие с ауди-
торией на основе контента и поведения 
аудитории» можно автоматизировать 
сторонним виджетом – есть множество 
нюансов и особенностей площадок, ти-
пов материалов, редакций, которые не-
возможно учесть в унифицированном 
виджете». 

1World Online в цифрах

560 клиентов
используют сервис

1,85 млн
количество зарегистрированных 
пользователей 1World Online

28 млн человек
составляет ежемесячная аудитория 
сайтов, которые используют сервис

800 млн человек
ежедневно читают газеты онлайн

1,5 млн 
пользователей
проголосовали за два месяца 
на портале www.mexico2014.com – 
самом успешном проекте 1World Online

$1,5 млн
составили инвестиции в проект

На 15% в год
в среднем за последние пять лет росло 
потребление онлайн-контента в мире

Источник: McKinsey, 1World Online

 
Мы решили сделать 
инструмент для 
создания действительно 
репрезентативного 
исследования взглядов 
максимально широкой 
аудитории
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Российский форвард остановился в шаге от лидерства в споре голеадоров НХЛ

Овечкин метит в лучшие снайперы
НИКОЛАЙ ЧЕГОРСКИЙ

«Вашингтон Кэпиталз» Алек-
сандра Овечкина по буллитам 
уступил в очередном матче 
регулярного чемпионата НХЛ 
«Эдмонтону» (4:5). Однако сам 
россиянин стал главной звездой 
встречи, сделав дубль. Теперь на 
счету Овечкина 27 заброшенных 
шайб, и этот показатель позво-
лил ему ворваться в тройку ли-
деров снайперской гонки НХЛ. 
От лидера – Тайлера Сегина из 
«Далласа» – нападающего сбор-
ной России отделяет всего одна 
шайба.

«Вашингтон Кэпиталз», крайне неу-
дачно начавший сезон, поправил свое 
положение в последних играх и теперь 
включился в борьбу за попада ние в 
плей-офф. В очередном матче регу-
лярного чемпионата у «столичных» 
появился шанс ворваться в тройку 
дивизиона «Метрополитан». Для этого 
им было необходимо побеждать дома 
одного из аутсайдеров сезона – «Эд-
монтон». К середине первого пери-
ода «Вашингтон» вырвался вперед – 
2:0 – благодаря дублю Овечкина. Обе 
шайбы российский форвард забросил 
своим коронным щелчком в  одно 
касание. В дальнейшем «Эдмон тону» 

удалось переломить ход игры и пере-
вести встречу в овертайм. Заброшен-
ной за «нефтяников» шайбой отме-
тился российский защитник Никита 
Никитин, результативную передачу 
на свой счет записал его соотече-
ственник, первый номер драфта-2012 
Наиль Якупов.

В серии буллитов команды нанес-
ли по четыре броска. При этом про-
бить шведского голкипера «Эдмонто-
на» Виктора Фаста смог только Евгений 
Кузнецов. Бросок Овечкина цели не до-

шингтона» вышел на четвертое место 
по результативности среди всех рос-
сийских хоккеистов в истории НХЛ. 
За свою заокеанскую карьеру Овеч-
кин сыграл 725 матчей, в которых на-
брал 857 очков. До этого на четвертой 
строчке располагался Вячеслав Козлов 
с 853 результативными баллами. Опе-
режают Александра по этому показате-
лю лишь Сергей Федоров (1179 очков), 
Александр Могильный (1032) и Алек-
сей Ковалев (1029).

Напомним, что уже на этой неде-
ле состоится Матч всех звезд НХЛ, 
в котором уже в седьмой раз в ка-
рьере примет участие и Александр 
Овечкин. Из других россиян участ-
никами шоу станут Сергей Бобров-
ский, Владимир Тарасенко и Евгений 
Малкин. Последний накануне стал 
третьей звездой матча, в котором 
его «Питтсбург» в овертайме усту-
пил «Филадельфии» (2:3). Форвард 
«пингвинов» записал на свой счет ре-
зультативную передачу и продолжа-
ет занимать четвертое место в списке 
бомбардиров лиги с 51 очком. Лиде-
ром в нем остается форвард «Фила-
дельфии» Якуб Ворачек (56 результа-
тивных баллов). На прошлой неделе 
Малкин был назван главным пре-
тендентом на  приз самому ценно-
му игроку регулярного чемпиона-
та НХЛ – «Харт Трофи». По итогам 
первой половины сезона россиянин 
опередил всех конкурентов в борьбе 
за почетный трофей, который он уже 
получал в 2012 году. 

Овечкин вышел на чет-
вертое место по резуль-
тативности среди всех 
российских хоккеистов 
в истории НХЛ

Турнирная таблица
Восточная конференция 

Команда И В ПОБ П О*

1. «Тампа-Бэй» 48 30 4 14 64

2. «Айлендерс» 46 31 1 14 63

3. «Детройт» 47 27 9 11 63

4. «Монреаль» 45 29 3 13 61

5. «Питтсбург» 45 26 7 12 59

6. «Рейнджерс» 44 27 4 13 58

7. «Вашингтон» 46 24 9 13 57

8. «Бостон» 47 25 6 16 56

9. «Флорида» 44 20 10 14 50

10. «Торонто» 47 22 3 22 47

11. «Оттава» 45 18 9 18 45

12. «Филадельфия» 48 19 7 22 45

13. «Коламбус» 44 20 3 21 43

14. «Нью-Джерси» 47 17 8 22 42

15. «Каролина» 46 16 5 25 37

16. «Баффало» 47 14 3 30 31

* Расшифровка: И – игры, В – выигрыши, ПОБ – поражения в овертайме/по буллитам, П – поражения, О – очки

Александр Овеч-
кин близок к тому, 
чтобы повторить 
прошлогоднее до-
стижение и стать 
лучшим снайпе-
ром регулярного 
чемпионата НХЛ

стиг. Гости смогли реализовать два 
буллита: отличились Дерек Рой и Тед-
ди Перселл. Якупов оказался бессилен 
против вратаря «Вашингтона» Брэйде-
на Холтби. Столичный клуб занимает 
седьмое место в таблице Восточной 
конференции. «Эдмонтон» по-прежне-
му располагается на последней, 14-й, 
позиции на западе. Его шансы принять 

участие в плей-офф Кубка Стэнли стре-
мятся к нулю.

В списке лучших снайперов регуляр-
ного чемпионата Овечкин с 27 шайба-
ми поднялся на третье место. Впере-
ди лишь Тайлер Сегин из  «Далласа» 
и Рик Нэш из «Рейнджерс», в активе 
которых по 28 точных бросков. Так-
же на этой неделе нападающий «Ва-

Западная конференция

Команда И В ПОБ П О*

1. «Анахайм» 46 30 6 10 66

2. «Нэшвилл» 45 30 5 10 65

3. «Сент-Луис» 46 29 4 13 62

4. «Чикаго» 46 29 2 15 60

5. «Виннипег» 47 25 8 14 58

6. «Ванкувер» 45 26 3 16 55

7. «Сан Хосе» 47 24 6 17 54

8. «Калгари» 46 25 3 18 53

9. «Лос-Анджелес» 46 20 12 14 52

10. «Даллас» 46 21 7 18 49

11. «Колорадо» 47 19 10 18 48

12. «Миннесота» 46 20 6 20 46

13. «Аризона» 46 16 5 25 37

14. «Эдмонтон» 47 12 9 26 33
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